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ОАО «МРСК Центра» и правительство 
Воронежской области подписали 
соглашение о взаимодействии

Актуально

В Воронеже состоялась выездная коллегия МРСК Центра

В Воронеже 15 апреля состоя-
лась рабочая встреча гене-
рального директора ОАО 
«МРСК Центра» Евгения Ма-

карова и губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева. Стороны 
подписали соглашение о взаимо-
действии при реализации програм-
мы интеграции электросетевого 
комплекса Воронежской области.

Алексей Гордеев и Евгений Мака-
ров обсудили вопросы модернизации 
и интеграции электросетевого хозяйс-
тва области, программы снижения из-
держек и повышения эффективнос-
ти сетевого комплекса, обеспечения 
энергетической безопасности региона.  
В ходе встречи были рассмотрены ос-
новные условия и механизмы осущест-
вления интеграции объектов облас-
тного электросетевого имущества в 
единый комплекс. 

Руководители распределитель-
ной сетевой компании и администра-
ции региона подчеркнули целесооб-
разность интеграции электросетевого 
комплекса области и необходимость 
реализации совместных мероприя-
тий по консолидации электросетей, 
принадлежащих муниципальным об-
разованиям Воронежской области, и 
филиала ОАО «МРСК Центра» — «Воро-
нежэнерго». Взаимодействие в процес-

се развития и повышения надежности 
функционирования областной элект-
роэнергетической системы путем ин-
теграции электросетевого комплекса 
стало предметом соглашения, подпи-
санного в рамках рабочей встречи. 

Генеральный директор ОАО 
«МРСК Центра» Евгений Макаров от-
метил: «Сегодняшнее соглашение — 
очень важное событие в развитии 
областной энергетики. Появляется 
единый хозяин сетей, который несет 
ответственность за электроснабже-

ние региона и работает, руководству-
ясь интересами людей. Интеграция 
позволит нам привнести прогресс и 
инновации в электросетевой комп-
лекс Воронежской области».

Основными целями интеграции 
станут снижение потерь электроэнер-
гии и удельных затрат на содержание 
сетей, создание предпосылок для со-
кращения тарифа на транспорт элект-
роэнергии, реализация политики энер-
госбережения и энергобезопасности 
региона.

В Воронеже 15–16 апреля прошла выез-
дная коллегия ОАО «МРСК Центра». В 
её работе приняли участие генераль-
ный директор ОАО «МРСК Центра» Ев-

гений Макаров, топ-менеджмент компании, 
заместители генерального директора ОАО 
«Холдинг МРСК», заместитель губернатора Во-
ронежской области Александр Ганов, руково-
дитель Управления по регулированию тари-
фов Воронежской области Николай Решетов, а 
также представители органов исполнительной 
власти и регулирующих органов 11 субъектов 
Центрального федерального округа.  

Генеральный директор ОАО «МРСК Центра» 
Евгений Макаров отметил важность проведе-
ния подобных мероприятий с участием энерге-
тиков и представителей власти. Он рассказал об 
основных итогах деятельности МРСК Центра за 
2009 год, перспективах развития, а также ходе 
исполнения решений, принятых на предыдущей 
коллегии, прошедшей в Тверской области 1 ок-
тября 2009 года.

В прошлом году общий объем переданной 
потребителям МРСК Центра электроэнергии со-
ставил 50,8 млрд кВтч на сумму 46,9 млрд рублей. 
В рамках интеграции распределительного элект-
росетевого комплекса компанией в регионах при-
сутствия приобретено имущество на 382 млн руб-
лей, заключено 15 договоров аренды. В планах 
МРСК Центра на 2010 год — продолжение про-
грамм интеграции, в частности, реализация сов-
местного с правительством Воронежской области 
проекта консолидации муниципальных электро-
сетевых активов на базе совместной компании. 
Кроме того, планируется приобретение 51% ак-
ций ОАО «Ярославская городская электросеть». 
Совместно с администрацией Орловской облас-
ти проводится работа по согласованию вариантов 
интеграции ОАО «Орёлоблэнерго» и МУП «Мценс-
кие городские электрические сети».

Заместитель генерального директора ОАО 
«Холдинг МРСК» по экономике и финансам Алек-
сей Демидов отметил: «Задача МРСК Центра — 

объединять и консолидировать территориальные 
сетевые организации для того, чтобы появился 
четкий центр ответственности и взаимодействия. 
Тогда губернаторы будут спокойны за надежное 
энергоснабжение регионов, за развитие сетей и 
производства». 

В рамках программы повышения эффектив-
ности операционной деятельности с 1 января 2010 
года уже пять филиалов МРСК Центра — Белгород-
энерго, Липецкэнерго, Курскэнерго, Тверьэнерго и 
Ярэнерго — работают по методу тарифного регу-
лирования RAB. По распоряжению Правительства 
РФ №30-р от 19.01.2010 года до 1 июля 2010 года на 
метод RAB-регулирования должны перейти фили-
алы компании в Брянской, Воронежской, Костром-
ской, Орловской, Смоленской и Тамбовской об-
ластях. Переход на новое тарифорегулирование 
позволит МРСК Центра применять долгосрочное 
планирование в соответствии с программами пер-
спективного развития регионов.

— МРСК Центра — один из пионеров среди 
дочерних компаний Холдинга МРСК в долгосроч-
ном тарифном регулировании. 5 из 11 субъектов 

Российской Федерации, на территории которых 
работает компания, уже перешли на RAB. Сейчас 
проходит согласование изменений в 109-e Пос-
тановление Правительства, благодаря которым 
будут определены критерии ответственности 
сетевых компаний, в том числе за выполнение ин-
вестиционных программ в рамках RAB. Безуслов-
но, есть сложные вопросы, но в любом случае ра-
бота, которую делают МРСК Центра и Холдинг 
МРСК, направлена на развитие, — подчеркнул 
Алексей Демидов.

Для успешного развития бизнеса в ОАО 
«МРСК Центра» расширяются направление по 
оказанию дополнительных услуг с ориентиром 
на потребителя, выход на конкурентный рынок 
и диверсификация бизнеса. В компании сфор-
мирована система комплексного обслужива-
ния клиентов, организованы очная, заочная 
и интерактивная формы взаимодействия. На 
территории 11 регионов действуют 286 фронт-
офисов по обслуживанию потребителей. Для 
стандартизации работы и повышения качества 
услуг в компании действуют политика в облас-

ти работы с клиентами, стандарт обслуживания 
и современная система информирования кли-
ентов.

В ходе коллегии её участники обсудили воп-
росы энергобезопасности регионов, выполне-
ния инвестиционной программы, рассмотрели 
возможности повышения энергоэффективнос-
ти, внедрения инноваций в электроэнергетике, 
в том числе инициативы ОАО «МРСК Центра» в 
реализации проекта «Умные города — умные 
сети». В повестку двухдневных встреч вошли 
результаты прохождения ОАО «МРСК Центра» 
осенне-зимнего периода, выполнения годовой 
комплексной программы закупок, обеспечения 
безопасных условий и охраны труда. Кроме того, 
на совещании были затронуты проблемные воп-
росы, касающиеся перекрестного субсидирова-
ния и договоров «последней мили» («Последняя 
миля» — канал связи от некоторого узла в сети 
оператора до его клиента, причем этот канал 
может принадлежать как оператору, так и кли-
енту. — Прим. ред.).

Ключевыми задачами для энергетиков МРСК 
Центра в 2010 году являются реализация иннова-
ционной политики, направленной на поддержа-
ние динамичного развития бизнеса, программ по 
реновации электросетевого комплекса, заверше-
ние перехода на RAB-регулирование, устойчивое 
развитие, повышение энергоэффективности, со-
циальной ответственности и открытости.

Выездные коллегии ОАО «МРСК 
Центра» проводятся два раза в год и яв-
ляются эффективным инструментом 
взаимодействия между энергетиками 
Единой операционной компании Центра 
и представителями исполнительной 
власти и РЭК 11 регионов Центрально-
го федерального округа, способствуют 
разработке в ходе диалога необходимых 
совместных управленческих решений по 
актуальным вопросам.

Участники выездной коллегии ОАО «МРСК Центра»

Евгений Макаров и Алексей Гордеев

Дорогие ветераны,
 уважаемые коллеги!

Сердечно поздравляю вас с 65-летием Победы в Вели-
кой Отечественной войне!

9 мая — священная для нас дата в истории, символ 
мощи и несокрушимости страны. Сегодня мы с любовью 
и признательностью чествуем поколение победителей, 
чей подвиг, стойкость и любовь к Отечеству всегда бу-
дут служить для нас высоким нравственным ориенти-
ром. 

Дорогие ветераны, искренне желаю всем вам доброго 
здоровья, мира, счастья и благополучия вашим семьям!

Евгений Макаров, 
генеральный директор ОАО «МРСК Центра»
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Интервью с руководителем

Курс на энергоэффективность

Сегодня специалистами МРСК Центра 
разрабатывается комплексная про-
грамма энергосбережения и повы-
шения энергоэффективности. О ней 

рассказывает заместитель генерального ди-
ректора по развитию и реализации электро-
сетевых услуг ОАО «МРСК Центра» Вадим 
Фёдоров.

— Вадим Николаевич, какие, по Вашему 
мнению, достижения по клиентскому на-
правлению были главными в прошлом году?

— Прошлый год был непростым как для 
экономики в целом, так и для энергетики. Од-
нако мы сумели сохранить все достижения, 
связанные с клиентской политикой нашей 
компании. Продолжают функционировать все 
системы взаимоотношений с клиентами — 
ЦОКи, call-центры. Были предприняты шаги, 
связанные с дальнейшим развитием автома-
тизации, более качественным предоставле-
нием услуг. В 2009 году удалось расширить 

спектр предоставляемых компанией допол-
нительных услуг, эту работу продолжаем и в 
нынешнем году. По-прежнему в приоритете 
внедрение энергоэффективных и энергосбе-
регающих технологий. 

— Можно сказать, что это основные 
задачи на 2010 год?

— Основные — да, но далеко не все. За-
дач много, и компания пытается реально рас-
считывать свои силы. Мы значительно увели-
чили объемы дополнительных услуг в 2009 
году и полагаем, что в этом году нам удастся 
их упорядочить. Происходит коренная пере-
стройка психологии бизнес-процессов от ис-
полнительного аппарата до каждого РЭСа. В 
отдельно взятом структурном подразделе-
нии эффекта добиться непросто, это достаточ-
но сложная процедура, целый процесс. Естес-
твенно, за месяц-два это не делается. Основа 
— та платформа, которую мы строили в час-
ти клиентских политик, связанных с ЦОКами, 
с введением стандартов обслуживания через 
Интернет и call-центры. 

— Участие в форуме было полезным для 
нашей компании? Узнали мы что-то новое?

— Самым главным на этом форуме было 
выражение позиции первых лиц государс-
тва, министерств и ведомств по отношению к 
тем или иным вопросам. Мы зафиксировали 
основные моменты стратегии государствен-
ных органов. Четко прослеживалась основная 
тенденция — технологическая модернизация 
энергетики с целью максимальной эффектив-
ности. При этом данный процесс должен быть 
интересен как для инвесторов, так и для пот-
ребителей.

— Существует ли в МРСК Центра комп-
лексная программа энергоэффективности? 
Ведется ли взаимодействие с региональны-
ми властями, требуется ли их поддержка 
для её реализации?

— Вопрос актуальный. Вышедший закон 
хоть и требует подзаконных актов, но уже оп-
ределил основу тех мер, которые необходимо 
предпринять не только нам как регулируемой 
организации, но и потребителям во всём их мно-
гообразии, а также региональным властям. Се-
годня в регионах ведется активная разработка 
программ энергоэффективности и энергосбе-
режения.

— Какова наша роль в разработке этих 
программ?

— В этом процессе на сегодняшний день мы 
поставили задачу максимально синхронизиро-
вать свою деятельность, свои планы и программы 
по энергоэффективности и энергосбережению с 
региональными. Они должны быть выстроены в 
единой логике, по схожим финансовым моделям, 
срокам и ответственным контролерам.

— Планируется ли заключать соглаше-
ния с администрацией?

— Не готов сейчас сказать о соглашении, 
пока мы только прорабатываем вопрос сотруд-
ничества. Но, невзирая на это, нами поставле-
ны задачи разработать внутренние программы 
для МРСК Центра как для регулируемой орга-
низации. Такая работа в дальнейшем должна 
найти отражение как в заявках по тарифному 
регулированию на 2011 год, так и в инвестици-
онных и ремонтных программах. В инвестици-
онную программу уже попала целевая задача 
по модернизации учета на розничном рынке. 

Это многолетняя программа, которая имеет оп-
ределенные этапы. В нынешнем году предстоит 
модернизировать порядка 80 тысяч точек учета 
на основе интеллектуальных технологий. Под-
ход, который мы предлагаем, позволит возвра-
тить инвестиции или затраты в срок до трех лет. 

— Модернизация учета планируется во 
всех регионах?

— Да. Мы уже имеем опыт построения этой 
системы. В 2009 году в Белгороде было модерни-
зировано порядка 20 тысяч точек учета. Опира-
ясь на данный опыт, сегодня мы проводим такую 
работу во всех филиалах нашей компании.

— Достаточно ли наше государство 
стимулирует проекты по энергосбереже-
нию? Есть ли положительные зарубежные 
примеры?

— Что касается потребителя, то, наверное, 
еще недостаточно запущены те механизмы мо-
тивации, которые вдохновят конечного потре-
бителя (предприятие, организацию) на внед-
рение энергосберегающих технологий. Нужен 
импульс именно к самостоятельному, а не прину-
дительному их внедрению. В сетевом комплексе 
примером такой мотивации можно назвать сис-
тему на основе долгосрочных параметров регу-
лирования тарифов. Она предусматривает уро-
вень нормативных потерь, который заложен по 
тарифному регулированию и не должен изме-
няться в течение трех- или пятилетнего периода. 
При этом вся экономия, которую получит компа-
ния от внедрения энергосберегающих техноло-
гий (допустим, того же учета) в этом периоде, ос-
тается в её распоряжении и идет на возврат и 
окупаемость затрат. Этот элемент мотивации 
позволяет компании с интересом и энтузиазмом 
внедрять энергоэффективные технологии и ре-
шения. Если подобный инструмент будет макси-
мально прозрачно и понятно представлен всем 
потребителям, всей структуре энергорынка, то 
будет дан толчок некой волне энергоэффектив-
ности, которая позволит не только экономить, 
но и в итоге  снижать тарифную нагрузку на цену 
товаров и услуг в целом.

Беседовала Екатерина Соловьёва

Технологии и проекты

Основная задача — обеспечивать высокий уровень надежности

Одним из главных критериев надеж-
ности в электроэнергетике является 
системная надежность. Её обеспече-
ние — основной постулат техничес-

кой политики ОАО «МРСК Центра», который 
реализуется в инвестпрограмме 2010 года. Это 
комплексная задача, включающая работы по 
секционированию и резервированию энерго-
объектов, разукрупнению сетей, установке 
коммутационных аппаратов на границах ба-
лансовой принадлежности, замене и выводу 
из эксплуатации не соответствующих совре-
менным технологическим решениям коммута-
ционных аппаратов (отделители-короткоза-
мыкатели, ПСН, масляные выключатели), 
п р и м е н е н и ю  в о л ьт о д о б а в о ч н ы х 
трансформаторов.

Техническая политика:  
от планов к реализации

Основа системной надежности закладыва-
ется в разрабатываемых схемах развития элек-
тросетевого комплекса. В 2010 году в МРСК 
Центра в числе приоритетных задач — раз-
работка региональных схем развития элект-
роэнергетики на период до 2015–2020 годов. 
Правительство Российской Федерации своим 
Постановлением от 17 октября 2009 года №823 
утвердило «Правила разработки и утвержде-
ния схем и программ перспективного развития 
энергетики». Данным документом определен 
порядок разработки схем органами исполни-
тельной власти субъектов РФ при участии Сис-
темного оператора и сетевых организаций. 
Изменение принципов формирования схем 
развития продиктовано необходимостью со 
стороны администраций регионов консолиди-
ровать на территориях процесс развития всех 
инфраструктур промышленности и сельского 
хозяйства, реализации целевых государствен-
ных программ, в том числе жилищных.

В настоящее время во всех филиалах МРСК 
Центра разработаны схемы развития сетей 35–
110 кВ, а для ряда отдельных крупных районов — 
электросетей 6–10 кВ. Корректировка этих схем 
с учетом требований Постановления Правитель-
ства №823 (в том числе включение их основных 
параметров в схемы развития регионов) обус-
ловлена влиянием финансово-экономического 

кризиса на инвестиционные программы крупных 
энергопотребителей и, как следствие, изменени-
ем сценарных условий экономического развития 
регионов и прогнозов энергопотребления в от-
дельных узлах, а также необходимостью учиты-
вать положения недавно принятой «Энергетичес-
кой стратегии России до 2030 года». В разработке 
схемы развития энергокомплексов регионов 
МРСК Центра выступает в качестве координато-
ра интересов всех субъектов энергорынка в ре-
гионе. 

Отдельной задачей года является выполне-
ние ключевых показателей надежности электро-
снабжения, в том числе в филиалах, перешедших 
на систему тарифообразования по методологии 
RAB. В 2010 году планируется обеспечить мони-
торинг параметров качества электроэнергии, 
разработку и реализацию мероприятий по обес-
печению нормативных уровней параметров ка-
чества электроэнергии. Для повышения энерго-
эффективности сетей будет продолжена работа 
по регулированию реактивной мощности в сети. 
«Наша задача — обеспечить постоянный высо-
кий уровень надежности, и мы, я уверен, с этим 
справимся», — заявил заместитель генерального 

директора ОАО «МРСК Центра» по технической 
политике Сергей Шумахер.

Затраты снижаются,  
надежность растет

В 2010 году утверждена единая техническая 
политика ОАО «МРСК Центра» — основной внут-
ренний документ, которым руководствуются при 
проектировании, строительстве и эксплуатации 
энергетических объектов. В нём определены ос-
новные технические параметры оборудования, 
которое позволит обеспечить требуемый высокий 
уровень надежности электроснабжения. В теку-
щем году ОАО «МРСК Центра» продолжит установ-
ку энергооборудования в основном отечествен-
ного производства с гарантией длительного срока 
службы. Во всех регионах компании развернута 
программа монтажа на подстанциях современных 
защит от дуговых замыканий. Быстрая локализа-
ция замыкания позволит защитить оборудование 
распределительного устройства от масштабного 
повреждения и обезопасит оперативно-диспет-
черский персонал, который может находиться на 
подстанции в данный момент. 

Одним из перспективных направлений техни-
ческой политики компании является применение 
в распределительных сетях 6–10 кВ силовых транс-
форматоров с литой изоляцией. Этот тип транс-
форматоров относится к разряду так называемо-
го необслуживаемого оборудования. В настоящее 
время их массовое применение несколько затруд-
нено из-за высокой стоимости, но постепенное 
внедрение данного типа трансформаторов уже 
начато. Уход от маслонаполненного оборудования 
значительно снижает эксплуатационные затраты 
и повышает надежность. Помимо силовых транс-
форматоров для распредсетей и трансформато-
ров собственных нужд, применяются литые транс-
форматоры тока и напряжения, «сухие» вводы.

Внедряем новое оборудование
Как большинство компаний России, ОАО 

«МРСК Центра» приступило к широкому внедре-
нию кабельных линий 110 кВ. Эта достаточно но-
вая технология нашла отражение в технической 
политике. Сергей Шумахер отметил: «Мы считаем, 
что за кабельными линиями будущее. Эти линии 
широко внедряются в сетях Москвы, Санкт-Петер-
бурга. Что касается областных центров России, то 
там этот процесс только начинается, поэтому мы 
с большим интересом относимся ко всем выстав-
кам, где можем почерпнуть для себя что-то новое». 
В настоящее время сооружаются электролинии 
напряжением 110 кВ методом продольного буре-
ния. Эта технология применена в Воронеже для 
электроснабжения находящейся в центре горо-
да подстанции №10. Заходы линий 110 кВ для под-
ключения вновь сооруженных объектов в кабель-
ном исполнении также применяются в Липецке и 
Курске. 

На последнем техническом совете были рас-
смотрены современные технологические реше-
ния в области применения изолированных шин и 
токопроводов, в том числе с практической реали-
зацией на одном из энергообъектов. По результа-
там работы принято решение о местах монтажа и 
типах применяемых изоляционных материалов, 
которые будут использоваться при реконструк-
ции энергообъектов и в процессе эксплуатации, 
чтобы обеспечить безопасность обслуживающего 
персонала и предупредить аварийные ситуации, 
возникающие из-за перекрытия изоляции птица-
ми и животными.

Ольга Очеретина

МРСК Центра стала участником VIII Ежегодного московского энергетического форума 
«ТЭК России в XXI веке». Представители России, Боливии, Венесуэлы,  Китая, США и стран 
Евросоюза обсудили вопросы стратегии развития топливно-энергетического комплекса 
России, глобальной энергетической безопасности. Широко обсуждались на форуме и та-
кие темы, как внедрение энергосберегающих технологий и реализация программ повы-
шения энергоэффективности. Председатель Правительства РФ Владимир Путин в своем 
обращении к участникам форума подчеркнул, что это направление является ключевым, 
позволяющим сделать российскую экономику более крепкой и стабильной. 
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Под постоянным контролем 
Технологии и проекты

«В работе ценю масштабность и творческую составляющую»
Персона

Марианна Белюченко, 
начальник отдела под-
держки информацион-
ных систем Департа-

мента интегрированных систем 
управляющей дирекции ОАО 
«КорСсис», стала победителем  
ежегодного областного конкурса 
«Инженер года — 2009». Распоря-
жением губернатора Белгородс-
кой области от 15.03.2010 г. №125-р 
Марианне Сергеевне присвоено 
звание «Лауреат областного кон-
курса «Инженер года — 2009» в 
номинации «Связь, информацион-
ные технологии» в категории 
«Профессиональные инженеры». В 
канун церемонии награждения 
победителей мы встретились с Ма-
рианной Белюченко, и она ответи-
ла на несколько наших вопросов.

— Марианна Сергеевна, расска-
жите, пожалуйста, немного о себе. 

—  Я родилась в г. Улан-Удэ Респуб-
лики Бурятия, детство провела в Сиби-
ри. Мои родители-энергетики участ-
вовали в строительстве подстанций на 
территории Байкало-Амурской магис-
трали. Когда я училась в старших клас-
сах, наша семья переехала в Белгород-
скую область.  

— Почему Вы решили выбрать 
для себя такое направление де-
ятельности, как информационные 
технологии?

— Программированием я увлек-
лась еще в школе на уроках информа-
тики. Поэтому, когда узнала, что в Бел-
городском технологическом институте 

открыли специальность «программное 
обеспечение вычислительной техни-
ки и автоматизированных систем», сра-
зу приняла решение поступить именно 
на неё. Разработка программного обес-
печения сродни искусству, а качествен-
ные программы — любимые детища. 
Программирование продолжает увле-
кать меня и сейчас, так как это перспек-
тивное, интересное и творческое  на-
правление деятельности. 

— Почему Вы пришли работать 
в ОАО «КорСсис»? 

— Я работаю в ОАО «КорСсис» с мо-
мента его образования. В 2002 году я ус-
троилась в филиал «ЭнергоИнфоСвязь» 
ОАО «Белгородэнерго», который в даль-
нейшем стал частью нашей компании. 
Мне очень нравятся моя работа и наш 
коллектив. Мои коллеги не только на-
стоящие профессионалы своего дела, 
но и прекрасные люди, общение с ко-
торыми доставляет мне удовольствие. 
Вместе мы эффективно решаем задачи 
любой сложности, претворяем в жизнь 
самые смелые масштабные проекты. 

— Расскажите об основных на-
правлениях Вашей деятельности.

— Наш отдел занимается раз-
работкой веб-систем, их внедрени-
ем и технической поддержкой в рам-

ках всех региональных отделений  
ОАО «КорСсис» и филиалов нашего ос-
новного заказчика ОАО «МРСК Центра». 
Системы масштабные, известные и ши-
роко используемые. В их числе корпо-
ративные порталы, система организа-
ции учета первичных бухгалтерских 
документов, портал сервисной подде-
ржки, система доступа к информацион-
ным ресурсам (ДИР), справочник СМК, 
HR-терминал, система регистрации тех-
нологических нарушений. 

— Что Вы цените в своей рабо-
те? 

— Прежде всего я ценю масш-
табность работы и её творческую 
составляющую. Мы трудимся над 
полным циклом разработки програм-
много продукта — от постановки зада-
чи до момента его внедрения. В моей 
деятельности присутствует постоян-
ный прогресс, она увлекает меня и поз-
воляет профессионально совершенс-
твоваться. 

Помимо своих основных обязан-
ностей, мне также нравится занимать-
ся общественной работой, участвовать 
в организации культурных мероприя-
тий, которые делают жизнь интересней 
и способствуют сплочению нашего кол-
лектива. 

— Почему Вы решили принять 
участие в конкурсе «Инженер года»? 

— Основным инициатором моего 
участия в конкурсе стало руководство 
нашей компании, которое выдвинуло 
мою кандидатуру на соискание звания 
«Профессиональный инженер» в номи-
нации «Связь, информационные техно-
логии». Я благодарна своим коллегам за 
высокое доверие и поддержку и расце-
ниваю эту награду как победу всего кол-
лектива.

— Какие крупные проекты Вы 
планируете реализовать в теку-
щем году? 

— В настоящее время мы работа-
ем над новыми проектами и надеемся 
в этом году порадовать пользователей 
интересными разработками. В их чис-
ле новый телефонный справочник, сис-
тема электронных рассылок Mailer, про-
ект интеграции «Системы организации 
учета первичных бухгалтерских доку-
ментов» с системой SAP. 

Марианна Сергеевна, от всей 
души поздравляем Вас с победой и 
желаем дальнейших творческих ус-
пехов в работе! 

Оксана Артёмова

Новое назначение
Заместителем директора по  

АСКУЭ управляющей дирекции 
ОАО «КорСсис» назначен Василий 
Маслов

Василий Валентинович родился 
в городе Курчатове Курской области  
10 января 1985 года.

В 2006 году окончил Московский 
государственный университет эконо-
мики, статистики и информатики по 
специальности «прикладная информа-
тика».

На работу в ОАО «КорСсис» Васи-
лий Маслов пришел 1 марта 2010 года 
ведущим инженером отдела разви-
тия АСКУЭ управляющей дирекции. 
До этого занимал должность главного 
специалиста отдела технологическо-
го управления Департамента развития 
автоматизированных систем техно-
логического управления ОАО «МРСК 
Центра» (г. Москва).

«Наша оценка станет ориентиром для других коллективов»
Доска почета

Для любой крупной компании 
молодые кадры являются 
важной составляющей ус-
пешного функционирования. 

Особенно если эти специалисты ам-
бициозны и к тому же имеют необхо-
димый профессиональный опыт. В 
перспективе именно они будут пред-
ставлять лицо компании, оставаясь 
преданными её идеологии, миссии и 
ценностям. К таким людям относится 
Павел Завьялов, начальник отдела 
технологического присоединения и 
перспективного развития произ-
водственного отделения «Лискинс-
кие электрические сети» филиала 
ОАО «МРСК Центра» — «Воронеж-
энерго». В 2010 году он занесен на 
Доску почета компании. 

Павлу Завьялову всего 30 лет. Не так 
давно он был студентом одного из пре-
стижнейших вузов областного центра 
— Воронежского государственного 
технического университета, обучаясь 
по специальности «электромеханика». 
В Лискинских электрических сетях Па-
вел работает пять лет. В Воронежэнерго 
он был принят на должность инжене-

ра производственно-технического от-
дела. Под его руководством в феврале 
2007 года был сформирован коллектив 
отдела технологического присоеди-
нения и перспективного развития. Па-
вел Завьялов курирует деятельность 
по разработке технических условий на 
технологиче ское присоединение по-
требителей к сетям производственно-
го отделения.

За 2009 год отдел под его руко-
водством принял к работе 390 заявок 
на 4757 кВт, заключил 298 договоров 
общей присоединяемой мощнос-
тью 2048 кВт на сумму 4,4 млн руб-
лей, выполнил 148 технологических 
присоединений, доход от которых 
составил 3,5 млн рублей. Благода-
ря умелым и четким действиям Пав-
ла Завьялова организовано взаимо-
действие с Центром обслуживания 
клиентов по вопросам технологичес-
кого присоединения. 

Коллеги и единомышленники Пав-
ла Леонидовича характеризуют его 
как ответственного, исполнительно-
го, требовательного и справедливого 
руководителя. Однако сам он скром-
ничает и говорит, что только благо-
даря сплоченности всего коллектива, 
представляющего единое целое, воз-
можно добиваться высоких показате-
лей производственного отделения и 
филиала в целом. Мы попросили Пав-
ла Завьялова дать небольшое интер-
вью для читателей нашей газеты.

— Павел Леонидович, что для 
Вас лично значит подобное при-

знание со стороны ОАО «МРСК 
Центра»? 

— Всеобщее признание нашей ра-
боты, безусловно, очень значимое со-
бытие для коллектива и для меня лично. 
Я искренне рад и благодарен руководс-
тву за столь высокую оценку. Считаю, 
что такой наградой нужно гордиться, 
тем более приятно, что можно стать 
примером для других. Однако долго 
дер жать в голове успех не буду, надо 
двигаться дальше. 

— Какова цена успеха? Что Вы 
можете посоветовать другим кол-
лективам?

— Прежде всего ответственное от-
ношение к общему делу и к людям, ко-
торые трудятся с тобой бок о бок каж-
дый день. Нельзя забывать, что мы 
делаем очень важную работу, от кото-
рой зависит комфортная жизнь милли-
онов людей. 

— Вы и Ваш коллектив уже полу-
чили определенное признание. К ка-
ким новым горизонтам теперь бу-
дет стремиться отдел?

— Я надеюсь, высокая оценка на-
шей работы станет ориентиром для 

многих других коллективов, а для нас — 
точкой отсчета новых побед. В следую-
щем году мы постараемся показать еще 
более достойный результат. Но прежде 
всего мы преследуем цель не выделить-
ся среди других, а принести максималь-
ную пользу филиалу, чтобы вывести его 
на лидирующие позиции. Только общи-
ми усилиями мы можем достичь высо-
ких результатов. 

На Доске почета ОАО «МРСК 
Центра» представлены работники 
энергетического комплекса самых 
разных профессий — монтеры райо-
нов электрических сетей, юристы, 
бухгалтеры, начальники отделов. 
Все они внесли неоценимый вклад 
в развитие нашей компании, пока-
зали себя профессионалами своего 
дела. Это люди, всей душой пережи-
вающие за общее дело. И мы, их кол-
леги, гордимся тем, что работаем 
с ними. Они — пример для всех со-
трудников компании.

Алексей Крицкий

Сп е ц и а л и с т ы  А С Т У 
ОАО «КорСсис» совместно 
с Институтом высоких 
технологий Белгородско-

го государственного университе-
та разработали уникальное тех-
ническое решение — систему 
мониторинга трансформаторных 
подстанций 6–10/0,4 кВ. 

Основными функциональны-
ми преимуществами новой систе-
мы являются постоянный контроль 
уровня напряжения на ТП, переда-
ча сигнала о несоответствии уров-
ня напряжения ГОСТу, фиксация и 
оперативная передача в диспетчер-
ский пункт информации о проник-
новении на энергообъект, сраба-
тывании пожарной сигнализации, 
изменении положения коммутаци-
онных аппаратов и т. д.

В качестве канала передачи 
данных применяются сети опера-
торов мобильной связи стандарта 
GSM, что исключает необходимость 
прокладки каналов телекомму-

никаций к энергообъекту. Все на-
стройки системы могут произво-
диться дистанционно, при наличии 
доступа к сети Интернет.   

Система мониторинга облада-
ет полным набором функций по уп-
равлению оборудованием ТП и воз-
можностью их гибкой настройки. 
Также она позволяет хранить ар-
хивные данные и может интегри-
роваться  с системами диспетчер-
ско-технологического управления 
(SCADA-системами). 

Применение современных 
технологий программирования 
позволило создать удобный ин-
терфейс управления системой, 
не требующий установки до-
полнительного программного 
обеспечения. Благодаря просто-
те устройства новое техничес-
кое решение позволяет в крат-
чайшие сроки и с минимальными 
финансовыми затратами про-
извести комплексную автома-
тизацию трансформаторных 
подстанций, направленную на 
улучшение наблюдаемости энер-
гообъектов.

Внедрение системы монито-
ринга ТП позволяет увеличить по-
лезный отпуск электроэнергии 
конечным потребителям по се-
тям 0,4 кВ, существенно повысить 
наблюдаемость обслуживаемых 
объектов по уровню напряжения 
0,4 кВ, оперативно получать ин-
формацию о загрузке оборудова-
ния, режимах его работы и опера-
тивно реагировать на аварийные 
ситуации.

В качестве пилотного проек-
та система мониторинга ТП ус-
пешно внедрена на ТП-404 Белго-

родского РЭС филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Белгородэнерго». В 
настоящее время ведется уста-
новка системы на 10 подстанциях 
35 кВ филиала ОАО «МРСК Центра» 
— «Ярэнерго».

Оксана Алексеева

Компоновка шкафа  
системы мониторинга ТП

Модуль системы мониторинга 
трансформаторных подстанций
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Маленькая героиня  
большой войны

Великая Отечественная вой-
на… Блокада Ленинграда… 
Немцы стремились как мож-
но скорее захватить город, 

где было сосредоточено производс-
тво военной техники для Советской 
армии. Горожане спасали детей. 
«Мама успела усадить меня и стар-
шую сестру в кузов проезжавшего 
мимо военного грузовика с солдата-
ми», — вспоминает наша героиня, 
труженица тыла, ветеран Белгород-
ских электрических сетей филиала 
ОАО «МРСК Центра» — «Белгород-
энерго» Анастасия Воронова. Так 
девочки спаслись. Как стало извест-
но позднее, их родители погибли…

Анастасия Константиновна роди-
лась в довоенном Ленинграде. Когда 
началась война, ей было всего 12 лет. 
Солдатский грузовик, на который её с 
сестрой чудом посадила мать, направ-
лялся в Вологодскую область. Ехали под 
бомбежками окружными путями, по-
рой невозможно было прорваться че-
рез немецкое оцепление. Вокруг разру-
ха, немцы не щадили никого и ничего. 
Дорог не было, часть пути преодолева-
ли пешком по болотам и глухим лесам. 
Питались черникой, клюквой и брусни-
кой. «Эти болота назывались гиблыми, 
потому что пройти их без помощи мес-
тных жителей было практически не-
возможно, — рассказывает Анастасия 
Константиновна. — Партизаны всеми 
возможными способами заманивали в 
эти топи немцев. Погибло их там вели-
кое множество. Население вынуждено 
было уходить в леса и организовывать 
партизанское движение».

Только спустя две недели солдаты, 
а вместе с ними и наша героиня, доб-
рались до места назначения. Анаста-
сия Константиновна попала в детский 
дом, который находился на границе 

Вологодской и Ярославской областей. 
«Местность была очень бедная, в семь-
ях по 7–8 детей… Отцы воевали, мате-
ри целыми днями рыли окопы, — про-
должает наша героиня. — Дети часто 
оставались без присмотра, я помогала 
женщинам по хозяйству: готовила обе-
ды, кормила малышей и сама ела вмес-
те с ними. Старшая сестра какое-то вре-
мя поработала на фабрике, а в 17 лет 
ушла на фронт». 

После окончания семилетки 14-лет-
нюю Настю Воронову направили в ре-
месленное училище осваивать профес-
сию токаря. Уже через шесть месяцев 
она самостоятельно работала с чер-
тежами в механическом цехе военно-
го завода. Правда, чтобы доставать до 
станка, под ноги приходилось подстав-
лять ящик. 

На заводе трудились дети и не-
сколько мужчин-инвалидов. Жили ре-
бята в общежитии при заводе, носили 
одежду, выданную военной частью. За 
свой труд получали копейки — 10–15 
рублей в месяц, в то время как хлеб сто-
ил 100 рублей! Позже труженикам заво-
да как полноправным участникам вой-
ны стали выдавать военный паёк.

После снятия блокады Ленинграда, 
в 1944 году, Анастасия Воронова вер-
нулась в родной город, где устроилась 
электросварщиком на карбюраторный 
завод, выпускавший в то время  пулеме-
ты и винтовки. Позже перешла на фаб-
рику модельной обуви. 

Вплоть до окончания войны Анас-
тасия Константиновна не теряла на-
дежды найти родителей. Родной дом 
был полностью разрушен, сад уничто-
жен… Лишь спустя несколько лет она 
разыскала своих сестер. Те выжили и 
обзавелись семьями. Позднее Анас-
тасия Константиновна тоже вышла за-
муж и переехала в Белгород. В 1950 
году её муж был принят на работу элек-
тромонтером в городские электричес-
кие сети, вслед за ним контролером 
секции света пришла на предприятие 
и она. Сейчас Анастасия Константинов-
на на заслуженном отдыхе.

С момента окончания войны про-
шло уже 65 лет, однако в памяти вете-
ранов, детей войны и тружеников тыла 
живы воспоминания той страшной 
поры. «Перед глазами у меня и сейчас 
картины разрухи в родном городе, — 
вспоминает Анастасия Константинов-
на. — После войны еще пару лет мне 
мерещились взрывы снарядов и рокот 
военной техники. Сегодня мы живем в 
мире и обязаны помнить о том, какой 
ценой досталась нам Победа». 

Оксана Артёмова

Последний призыв

Он попал под последний 
военный призыв. В ар-
мию уроженец села Лавы 
Валуйского района Иван 

Бусловский был призван в 1944 
году. К тому времени Иван Гераси-
мович уже многое знал о войне, 
потому что видел всё своими гла-
зами: военную технику, немецкие 
бомбардировки, отступление на-
ших солдат… А впереди его ждали 
семь лет службы на эскадренном 
миноносце «Минск». 

Когда началась война, Ивану 
едва исполнилось 14 лет. Он хорошо 
помнит, как во время оккупации всё 
горело, дымилось, по грунтовой до-
роге в Лавах день и ночь шел поток 
военной техники и немецких войск 
с губными гармошками и песнями. 
Местные жители от немцев прята-
лись в вырытых траншеях. «В око-
пе у нас были вещи и постель. Ког-
да наше убежище было обнаружено, 
родные попытались спрятать меня, 
накрыв подушками. Но я будто по-
чувствовал что-то и вылез. И тут не-
мец несколько раз выстрелил как 
раз в то место, где я лежал всего се-
кунду назад», — вспоминает Иван 
Герасимович. 

Весной 1944 года Иван получил 
повестку. В местный военкомат при-
ехали морские офицеры набирать 
ребят для службы в морфлоте. «Нас 
повезли в Старый Оскол, — вспо-
минает ветеран. — Оттуда поездом 
в Ленинград. По прибытии выдали 
форму и проводили на квалифика-
ционную комиссию по распределе-
нию морских специальностей. На-
бирались будущие повара, радисты, 
связисты, артиллеристы, минеры, 
торпедисты и другие». Иван Гераси-
мович попал в боевую часть №5, где 
обучались машинисты паровых тур-
бин и котельных, трюмные маши-
нисты и электрики. 

Из Ленинграда моряки на тепло-
ходе отправились в Кронштадт. Иван 
Бусловский стал машинистом паро-
вой турбины на эскадренном мино-
носце «Минск». Судно длиной 152,6 
метра и шириной 17,5 метра выгляде-
ло очень внушительно и развивало 
скорость до 60 узлов. На нём распо-
лагалось три установки с мощнейши-
ми турбинами и две спаренные пушки 
130-миллиметрового калибра.

Несмотря на то, что война близи-
лась к завершению, повоевать Ива-
ну Герасимовичу тоже пришлось. Он 
хорошо помнит, как на корабль обру-
шивались немецкие воздушные ата-
ки, судно неоднократно натыкалось 
на немецкие мины, а аварийные груп-
пы оперативно устраняли пробоины. 

Однажды в «Минск» попал враже-
ский снаряд, но не взорвался, а про-
бил борт и паропровод в третьем ма-
шинном отделении. Образовался 
свищ, который нужно было срочно 
заделывать. Рядом с аварийным па-
ропроводом можно было находить-
ся только в специальном асбестовом 
комбинезоне и рукавицах, и то не бо-
лее двух минут, так как давление в 
150-миллиметровой трубе достига-
ло 20 атмосфер, а температура пара 
— 400 градусов. За две минуты нужно 
было успеть зажать хомут и устранить 
аварию. Один моряк попытался, вто-
рой — не получается. 

— Ко мне подошел старшина и 
предложил попробовать, — продол-
жает Иван Герасимович. — Я без коле-
баний согласился. Надел специальный 
костюм и полез, стал крутить. Мне уже 
сигнализировали, что время вышло и 
нужно выходить обратно, но так хо-
телось закончить начатое дело! И вот 
в самый последний момент свищ уда-
лось устранить». 

Хорошо помнит Иван Герасимо-
вич и то, как рядом с кораблем в Бал-
тийском море в районе Таллина была 
замечена немецкая подводная лод-

ка. Быстро оценив обстановку, моряки 
«Минска» точно рассчитали местона-
хождение вражеской субмарины и взо-
рвали её. 

Когда в часть прибыл командую-
щий Балтийским флотом адмирал Вла-
димир Трибуц, поступило его распо-
ряжение представить материал для 
награждения Ивана Бусловского ме-
далью Ушакова. Так Иван Герасимович 
получил свою первую военную награ-
ду. Позже, уже после войны, ему вру-
чили медаль «За победу над Германи-
ей в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.» и благодарственное 
письмо за подписью министра оборо-
ны Булганина. «Флот сделал из меня 
человека, — признаётся Иван Буслов-
ский, — научил дисциплине, порядку, 
организованности».

В 1951 году, отдав свой долг Ро-
дине, Иван Герасимович вернулся в 
Лавы. Горком комсомола направил его 
на железнодорожную электростан-
цию в Валуйках, которая тогда работа-
ла на двух турбогенераторах мощнос-
тью по 500 кВт. Сначала был слесарем 
четвертого разряда, а через пару не-
дель стал машинистом паровой тур-
бины. Вот тут ему и пригодились на-
выки, полученные на флоте. В это же 
время  Ивана Герасимовича избра-
ли председателем местного профсо-
юзного комитета, и совсем скоро его 
предприятие первым в Валуйском 
районе получило звание лучшего кол-
лектива коммунистического труда.

На электростанции Иван Гераси-
мович проработал 16 лет. К тому вре-
мени в Валуйках уже образовывался 
район электрических сетей РЭУ «Бел-
городэнерго». «Шел 1968 год, — вспо-
минает ветеран. — Секретарь горко-
ма партии вызвал к себе и сообщил, 
что меня переводят в Белгородэнерго 
на должность специалиста по кадро-
вым вопросам. Поначалу было трудно, 
приходилось осваивать трудовое за-
конодательство, Жилищный кодекс и 
многое другое, но постепенно привык, 
набрался опыта, побывал на стажиров-
ке в Северных электрических сетях». 

А вскоре уже к Ивану Герасимови-
чу приезжали кадровики за помощью и 
советом. Как одного из лучших специа-
листов его направляли в Волгоград, Ас-
трахань, Ростов и другие энергосисте-
мы делиться опытом и исследовать, как 
там решаются кадровые вопросы. Иван 
Герасимович всегда находил время вы-
ехать в РЭС, пообщаться с людьми, рас-
сказать, объяснить. Сейчас ветеран на 
заслуженном отдыхе, но до сих пор об-
щается с коллегами и рад помочь им и 
словом, и делом.  

Сергей Белых

Филиал ОАО «МРСК Центра» 
— «Белгородэнерго» удос-
тоен диплома Белгородской 
торгово-промышленной 

палаты за активное участие в VII меж-
дународной специализированной 
выставке «Энергосбережение и элект-
ротехника. Жилищно-коммунальное 
хозяйство — 2010». Компания предста-
вила экспозицию, рассказывающую об 
энергосберегающем проекте «Умный 
город». 

Представленный проект осно-
ван на новых технологиях, позволяю-
щих рационально использовать источ-
ники энергии. Одной из важнейших его 
составляющих являются «умные сети», 
улучшающие качество и надежность 
электроснабжения потребителей с по-
мощью современного оборудования и 
автоматизированных систем управле-
ния. На стендах экспозиции Белгород-
энерго были представлены основные 
компоненты «умных сетей»: система уп-
равления уличным освещением «Гели-
ос», автоматизированная система ком-
мерческого учета электроэнергии со 
счетчиками «Нейрон», проект автома-
тизации распределительных сетей с 
применением реклоузеров, телемеха-
низация подстанций 35—110 кВ и транс-

форматорных подстанций 10(6)/0,4 кВ, 
вольтодобавочные трансформаторы. 
Все эти технологии на протяжении пос-
ледних нескольких лет с успехом эксплу-
атируются в Белгородэнерго. 

Благодаря внедрению автоматизи-
рованной системы управления уличным 
освещением «Гелиос» затраты на обслу-
живание сетей снизились на 10%, энер-
гопотребление — на 15%. Значительно 
снизить потери электроэнергии позволя-
ет автоматизированная система коммер-

ческого учета электроэнергии для бы-
товых и мелкомоторных потребителей 
с интеллектуальными счетчиками «Ней-
рон». В области установлено уже более 28 
тысяч современных приборов учета. Фун-
кции защиты воздушных линий электро-
передачи выполняет реклоузер. В случае 
повреждения на ЛЭП он автоматически 
выводит из работы небольшой участок 
сети, при этом большая часть потреби-
телей не испытывает неудобств. Качест-
во напряжения в сети поможет повысить 
вольтодобавочный трансформатор — 
бустер. За счет внедрения всех этих тех-
нологий и выполнения других энергосбе-
регающих мероприятий в минувшем году 
в области было сэкономлено 5,9 млн кВтч 
электроэнергии.

Специалисты Белгородэнерго знако-
мили посетителей с комплексом допол-
нительных услуг. Многие интересовались 
новым подходом к учету электроэнергии, 
установкой многотарифных приборов 
учета. Востребована и услуга технологи-
ческого присоединения к электрическим 
сетям филиала. 

Участие в выставке приняли более 
240 предприятий из 25 регионов России, 
Беларуси, Украины и Финляндии. 

Стали дипломантами
Технологии и проекты

Свет музею боевой славы

Филиал ОАО «МРСК Центра» — «Белгородэнерго» к 65-ле-
тию Победы в Великой Отечественной войне обеспе-
чил электроснабжение прохоровского музея боевой 
славы, открытие которого состоялось в канун Дня По-

беды на территории музейного комплекса «Прохоровское поле». 
Для электроснабжения музея в сжатые сроки было проложено 

8 кабельных линий электропередачи 0,4 кВ. Присоединенная мощ-
ность объекта в настоящее время составляет 600 кВт. 

Для обеспечения надежного электроснабжения района в праз-
дничные дни энергетики реконструировали закрытую трансформа-
торную подстанцию (ЗТП) №1231 от ВЛ-10 кВ №12, 13 РП-10 «Прохо-
ровка» с заменой двух трансформаторов мощностью по 400 кВА на 
трансформаторы мощностью 1000 кВА каждый. В процессе реконс-
трукции на ЗТП смонтированы новые ячейки, современные защиты 
коммутационных аппаратов с устройством автоматического включе-
ния резерва 0,4 кВ и функцией самовозврата при восстановлении пи-
тания. Также произведена замена концевых муфт 10 кВ кабельных за-
ходов в ЗТП-1231.

В поселке Прохоровка по улицам Советская, Парковая и на тер-
ритории вокруг храма Святых апостолов Петра и Павла реконстру-
ированы линии электропередачи 10 кВ: 1,6 км воздушных линий  
10 кВ заменены кабельными, 1,6 км ВЛ-0,4 кВ реконструированы с 
применением самонесущего изолированного провода (СИП), более 
600 метров провода ВЛ-10 кВ заменено на современный с изоляцией 
из сшитого полиэтилена. 

Кроме того, в преддверии праздника сотрудники Прохоровского 
РЭСа выполнили большой объем работ по приведению объектов рас-
пределительных сетей и подстанций в соответствие с требованиями 
технической политики и единого корпоративного стиля компании.

Геннадий Назаров и Светлана Бутова
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Чемпионка области  
по настольному теннису

Знай наших!

Работали не покладая рук

Мария Новикова, быв-
ший старший бухгал-
т е р ф и л и а л а ОАО 
«МРСК Центра» — 

«Брянскэнерго», давно на за-
служенном отдыхе. Немало ис-
пытаний выпало на долю этой 
женщины, которая пережила 
все тяготы военного времени. 

Выбор пути
В юности Мария Новикова 

мечтала о медицине. Белый ха-
лат, сверкающие инструменты, 
уважаемая, особенно на селе, 
профессия... Поэтому после 
окончания семилетки, а до вой-
ны она жила в Липецкой облас-
ти, поехала в районный центр 
(Елец) поступать в медицинское 
училище. Поступила, но когда 
узнала, что придется во время 
обучения проходить практику в 
морге, испугалась и забрала до-
кументы. Вернувшись в совхоз, 
работала в бухгалтерии, а после 
окончания курсов была назначе-
на бригадиром животноводов. 
Вспоминая это время, смеет-
ся: «Ой, тяжело было! Протанцу-
ешь под гармонь до зари. Только 
приляжешь — уже сторож с фер-
мы в окно стучит: вставай, пора 
на работу». 

«Молодым везде у нас доро-
га!» — пела тогда страна. Что ж 
сидеть в деревне, когда сверстни-
ки живут интересной, большой 
жизнью? И вот Мария Ивановна 
отправилась в столицу поступать 
в институт. Её не смущало, что 
главный город страны закрыт для 
свободного посещения и биле-
ты туда купить не так просто. Она 
взяла билет до Клина, а вышла 
в Москве. Ни знакомых, ни род-
ных у неё там не было. Доехала 
на метро до Комсомольской пло-
щади и стала спрашивать у про-

хожих, где можно снять комнату. 
Повезло. Встретила женщину, ко-
торой нужна была домработница. 
Стала обживаться, мечты об инс-
титуте отложила на год. А через 
год началась война. 

И вот война…
Как и многие молодые моск-

вичи, Мария Ивановна дежури-
ла во время налетов на крышах, 
сбрасывала вниз зажигательные 
бомбы или следила за порядком 
в бомбоубежище. Через месяц, 
когда стало ясно, что война наби-
рает обороты и сражаться с вра-
гом на его территории будут не-
скоро, решила вернуться домой, 
к родным. 

Елец немцы не взяли. Род-
ное село Марии Новиковой тоже, 
хотя десант там высаживали. Ма-
рия Ивановна вспоминает, как 
однажды ночью проснулись от 
шума и чужой речи. Автоматчики 
выгоняли жителей и поджигали 
дома, сараи с живностью. Но ни-
кого не расстреляли. Ушли так же 
внезапно, как и появились. Это 
был единственный эпизод за всю 
войну, когда она вот так близко 
встретилась с врагом. Стрель-

бы действительно было мало, но 
чего хватало с избытком, так это 
тяжелой крестьян ской работы. 
Она, как и многие её сверстни-
ки, была в числе так называемых 
одногектарниц — тех, кто в сво-
бодное время от посева до убор-
ки обрабатывал именной гектар 
на картофельном поле. Развер-
тывались соревнования, а в кон-
це сезона подводились итоги, 
комиссия решала, чей урожай 
лучше. Победителям полагался 
приз: полет на стареньком би-
плане (в 50-е их стали называть 
«кукурузниками») над совхозом. 
В 1943 году круг почета над род-
ными полями совершила и Ма-
рия Ивановна. Правда, как вспо-
минает она со смехом, не очень 
тому обрадовалась — страшно-
вато было. 

Работали, конечно, много, но 
привычные были к труду с малых 
лет. Однако и на веселье время 
оставалось. Даже в самые труд-
ные времена не забывали про 
танцы. И после изнурительных 
трудов, и после бомбежки соби-
рались на звуки гармони. Танце-
вать Мария Новикова умела и лю-
била.

На заслуженном 
отдыхе

Всю жизнь Мария Иванов-
на в трудах и заботах. Начала ра-
ботать с детства, потом тяжелый 
труд во время войны… Сегодня, 
несмотря на свои 80 с лишним, 
она всё еще легка в движениях. 
На вечерах, которые устраивают 
в филиале в День пожилых людей, 
она первая плясунья! И хозяйство 
у неё в образцовом порядке, и в 
квартире чистота и уют.

Владимир Георгиев

Крупным планом

Трудное наследство
Весной территория Выгонич-

ского РЭСа напоминает цветущий 
сад. В центре двора растут два де-
сятка фруктовых деревьев, кото-
рые не только оживляют терри-
торию района электросетей, но и 
приносят плоды с середины лета 
до поздней осени. 

В 1996 году, когда Владимир 
Шматков стал начальником Выго-
ничского РЭСа, здесь не было ни 
сада, ни складов, ни асфальта. В 
центре двора росло одинокое де-
ревце. Сам двор был, по сути, про-
ходным: то, что его огораживало, и 
ограждением трудно было назвать.

Наследство новому руково-
дителю досталось трудное. Его 
предшественники по разным при-
чинам не задерживались в этой 
должности. За 16 лет здесь сме-
нилось пять начальников. О какой 
стабильности в коллективе можно 
говорить? 

Основа для  
дальнейших достижений

В те годы ни о каких высоких 
достижениях и не мечтали. Но 
именно тогда для них начала за-
кладываться основа. Новый на-
чальник начал с дисциплины. Для 
одних нарушителей хватило бе-
седы, а с некоторыми пришлось 
и попрощаться. Владимир Ни-
колаевич был не одинок в сво-
ем стремлении сделать коллек-
тив по-настоящему сплоченным 
и работоспособным. Первым по-
мощником во всех начинаниях 
Владимира Шматкова стал его за-
меститель Геннадий Хорошев. 

Они отлично понимали, что 
только одной строгостью положе-

ния не изменить. Людям для хоро-
шей работы нужны соответству-
ющие условия. Поэтому в ту пору 
база РЭСа превратилась в строи-
тельную площадку. Появились но-
вые гаражи, склады. Больше вни-
мания стало уделяться бытовым 
условиям работников. Наладили 
отопление, обустроили бытовое 
помещение, где появились сушил-
ка, душ и даже сауна. 

Патриоты своего РЭСа
Говоря о важных изменени-

ях в жизни РЭСа, «старожилы» в 
один голос отмечают, что в пос-

леднее время наблюдается сни-
жение количества увольнений. 
Вот интересные данные: около 
половины коллектива состав-
ляет молодежь, свыше 60% ра-
ботников имеют высшее и сред-
не-специальное образование. 
У некоторых монтеров есть вы-
сшее образование. Понятно, что 
инженерных должностей на всех, 
кто окончил институт, в РЭСе не 
хватает. И тем не менее боль-
шинство уходить не стремится, 
хотя хорошие энергетики нужны 
на многих предприятиях и пред-
ложений поступает немало. На-

пример, заместителю началь-
ника РЭСа Геннадию Хорошеву 
неоднократно предлагали долж-
ности с повышением, но он каж-
дый раз отказывался. «Я здесь, 
можно сказать, корни пустил, — 
объясняет он. — Всё родное». 
Примерно так же объясняют свое 
нежелание менять место работы 
и другие. Тому много причин. Но 
все они патриоты своего РЭСа. 
Сергей Новиков, возглавляющий 
бригаду по ремонту КТП, на воп-
рос, как он отнесся к тому, что их 
РЭС признан лучшим, ответил с 
иронией: «А кто сомневался? Мы 

это уже много лет знаем!» Нови-
ков — опытный электромонтер 
и умелый наставник молодежи. 
Василий Науменко, который ра-
ботает с ним в бригаде, многому 
научился у старшего товарища. 
Василий совмещает профессии 
монтера и водителя. Освоил бу-
рильные и верхолазные работы. 

Коллектив РЭСа активно учас-
твует в общественной и спортив-
ной жизни района, активность ра-
ботников отмечена грамотами. 

Слово о наставниках
Наставничество в Выгонич-

ском РЭСе имеет давние тради-
ции. Владимир Шматков считает 
его главной силой, связывающей 
коллектив. Наставничество — это 
сохранение и преумножение опы-
та и знаний, укрепление товари-
щеских связей. Одним из лучших 
наставников является бригадир 
оперативно-выездной брига-
ды Игорь Гладков. За более чем 
20-летний срок этот опытный и 
знающий специалист подготовил 
немало хороших электромонте-
ров. Сейчас с ним рядом работает 
Евгений Балакин, которого пере-
вели в оперативно-выездную бри-
гаду из линейной, отметив его де-
ловые качества. 

Вскоре Выгоничский РЭС по-
лучит новый бригадный ав-
томобиль.  Труженики РЭСа, 
конечно, довольны, но самое 
приятное для них то, что РЭС 
стал первым! 

Владимир Карман

Победа в конкурсе — что может быть почетнее?  Тем более победа в смотре-конкурсе на звание 
лучшего района электросетей. При определении лучшего РЭСа учитывается множество критериев: 
производственно-технические показатели, организация управления охраной труда, состояние про-
изводственных помещений и рабочих мест, электробезопасности. Главным призом состязаний явля-
ется бригадный автомобиль.

По итогам 2009 года лучшим районом электрических сетей филиала ОАО «МРСК Центра» — 
«Брянскэнерго» был признан Выгоничский РЭС. В 2008 году он уже претендовал на победу в этом 
конкурсе, завоевав второе место. И вот заслуженная победа! 

На областных соревно-
ваниях по настольно-
му теннису специалист 
Управления капиталь-

ного строительства филиала 
ОАО «МРСК Центра» — «Брянск-
энерго» Наталья Новикова за-
воевала три золотые медали. 

Победив в 19 играх, Наталья 
стала чемпионкой области в ин-
дивидуальном первенстве, в 
парных и смежных играх. 

Наталья Новикова — канди-
дат в мастера спорта. Чемпион-
кой Брянской области она ста-
ла уже в шестой раз. Несколько 
лет назад на Всероссийских сту-
денческих соревнованиях вош-
ла в двадцатку лучших. Тен-
нисом Наталья занимается с  
13 лет. У неё более 10 медалей, 

завоеванных на различных со-
ревнованиях. Из них только одна 
серебряная, все остальные — зо-
лотые! 

Гордость ЭНЕРГО

В ходе ежегодного вузов-
ского конкурса «Звёз-
ды Энерго» студентка V 
курса Смоленского фи-

лиала Московского энергети-
ческого института брянчанка 
Александра Гетун за хорошие 
показатели в учебе и активное 
участие в общественной жизни 
института стала обладательни-
ц е й  з в а н и я  « Г о р д о с т ь 
ЭНЕРГО». 

Александра входит в число 
студентов, поступивших в инс-
титут после прохождения пред-
вузовской подготовки, которая 
была организована в результате 
соглашения, достигнутого пять 
лет назад между Брянскэнерго 
и МЭИ. Сегодня в МЭИ обучается  
17 молодых людей, которых ку-
рирует Брянскэнерго. 

По словам директора Смо-
ленского филиала МЭИ профес-
сора Геннадия Бояринова, брян-

ские ребята учатся неплохо. Они 
знают, что, получив диплом, вер-
нутся в Брянскэнерго, где им го-
товы предоставить рабочие мес-
та.

Выгоничский РЭС — лучший!

Игорь Гладков, Геннадий Хорошев,  
Евгений Балакин

Владимир Шматков, Сергей Новиков, 
Василий Науменко
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Наше прошлое и будущее

— Когда был создан Совет ве-
теранов Воронежэнерго?

— Совет был создан в 2006 году, 
в декабре 2009 года он был обнов-
лен и переизбран. В его состав вош-
ли 16 человек, которые почти всю 
свою жизнь посвятили энергетике, 
каждый проработал в нашей ком-
пании более 30 лет. В 2009 году мы 
начали свою работу с новой силой 
— утвердили Положение о Совете 
ветеранов, разработали план ме-
роприятий на 2010 год. 

— Владимир Тимофеевич, а 
какие задачи ставит перед со-
бой ветеранская организация?

— Прежде всего широко ис-
пользовать опыт ветеранов в целях 
патриотического, профессиональ-
ного воспитания работников фили-
ала с учетом славных традиций во-
ронежской энергетики. Также наша 

задача — оказывать помощь вете-
ранам филиала в разрешении их 
личных проблем, обеспечивать со-
циально-правовую защиту пенсио-
неров.

— Как председатель что Вы 
считаете основным в деятель-
ности Совета ветеранов?

— Мы делаем всё, чтобы наши 
ветераны не были забыты. Связь с 
коллективом, в котором они прора-
ботали почти всю жизнь, очень важ-
на и не должна обрываться. У наших 
ветеранов огромный ценный опыт, 
которым они щедро делятся с но-
вым поколением. И, конечно же, 
стоит сказать о материальной по-
мощи, которую мы стараемся ока-
зывать пенсионерам. Наши сотруд-
ники должны знать, что и после 
выхода на пенсию они не будут за-
быты и мы всегда им поможем, ведь 
энергетики — это не просто кол-
лектив, это крепкая и дружная се-
мья.

— Находите ли Вы поддержку 
у руководства филиала?

— Однозначно! Руководство 
филиала оказывает содействие в 
решении любых задач. Кроме того, 

уже наметилась совместная рабо-
та. Сейчас, например, мы общими 
усилиями создаем музей Воронеж-
энерго. 

— Какие из намеченных на 
этот год мероприятий Вы мо-
жете выделить? 

— Здесь мы не будем оригиналь-
ными. Это, безусловно, 65-летие 
Победы в Великой Отечественной 
войне. Совет принимает активное 
участие в подготовке к этому вели-
кому для всего народа дню. Мы го-
товим поздравления, собираем ма-
териал для статей об энергетиках 
— участниках войны, планируем ор-
ганизовать экскурсии по историчес-
ким местам родного края.

— Что Вы хотели бы поже-
лать ветеранам ко дню 65-ле-
тия Победы?

— Во-первых, хотелось бы ска-
зать слова благодарности нашим 
ветеранам за мужество, которое 
они проявили в боях за Родину, спа-
сибо за Великую Победу. Ну и, ко-
нечно, пожелать здоровья и долгих 
лет жизни!

Беседовала Нелли Шарапова

Не так давно в филиале ОАО «МРСК Центра» — «Воронежэнерго» 
был создан Совет ветеранов. Он является постоянно действующим 
на общественных началах выборным органом, представляющим 
интересы тружеников энергосистемы. Возглавил Совет заслужен-
ный энергетик, бывший генеральный директор Воронежэнерго 
(1988 год) Владимир Скрынников. Владимир Тимофеевич являет-
ся председателем Совета ветеранов не только Воронежэнерго, но 
и МРСК Центра. В преддверии великой даты — 65-летия Победы — 
мы попросили его рассказать о жизни Совета ветеранов, а также о 
тех, для кого он работает.

В объективе

Конструктивный диалог

В производственном отде-
лении «Северные элект-
рические сети» филиала 
ОАО «МРСК Центра» — 

«Воронежэнерго» состоялась 
встреча энергетиков и предста-
вителей Воронежского отделе-
ния Общероссийской обществен-
ной организации малого и сред-
него предпринимательства «Опо-
ра России». 

Начальник службы взаимоот-
ношений с клиентами филиала 
Ольга Лежнева в начале совеща-
ния рассказала собравшимся о де-
ятельности Воронежэнерго в це-
лом, характеристиках филиала и 
реализуемых дополнительных ус-
лугах. «Мы оказываем услуги по 
проектированию, строительству 
и эксплуатации сетей наружно-
го освещения, проектированию 
и строительству систем электро-
снабжения, в том числе линий элек-
тропередачи и кабельных линий 
электроснабжения с выполнени-
ем земляных работ, — рассказала 
Ольга Дмитриевна. — Кроме того, 

Воронежэнерго осуществляет опе-
ративно-техническое управление 
и обслуживание электрических се-
тей потребителей напряжением 
110-0,4 кВ, ремонт электрообору-
дования, производит расчеты ава-
рийных режимов и установок РЗА 
в электрических сетях».

Энергетики рассказали об ак-
ции «Сообщи о хищении», целью 
которой является предотвраще-
ние кражи электроэнергии. Каж-
дый потребитель, узнав о хищении 
электросетевого оборудования, не-
законной сварке, факте наброса на 
провода, нарушении целостности 
приборов учета, может сообщить о 
происходящем энергетикам и полу-
чить денежное вознаграждение.

Перед представителями «Опо-
ры России» выступил начальник от-
дела технологического присоеди-
нения Воронежэнерго Вячеслав 
Разумович, который уделил вни-
мание процессу технологическо-
го присоединения к электрическим 
сетям, льготному техприсоедине-
нию по схеме рассрочки платежа.

Начальник производственного 
отделения «Северные электричес-
кие сети» Воронежского филиала 
Павел Яньшин рассказал предпри-
нимателям о плюсах заключения 
прямого договора с сетевой органи-
зацией, когда потребители заключа-
ют два договора: один — на услугу 
по передаче электроэнергии, а вто-
рой — на куплю-продажу электро-
энергии. В заключенные договоры 
с энергосбытовыми организациями 
будут внесены изменения, появят-
ся новые гарантии, и взаимоотно-
шения станут более прозрачными. 
При переходе к прямому договору 
потребитель получает возможность 
напрямую взаимодействовать с се-
тевой организацией при разреше-
нии вопросов изменения и согласо-
вания параметров существующего и 
нового технологического присоеди-
нения, повышения качества и на-
дежности энергоснабжения.

По окончании встречи энерге-
тики ответили на вопросы пред-
принимателей.

Мария Архипова

Коротко о главном
Количество договоров на ТП растет

Филиалом ОАО «МРСК Центра» — 
«Воронежэнерго» в 2009 году было 
принято в работу 3888 заявок на тех-
нологическое присоединение (ТП) к 
электрическим сетям компании. За-
ключено 3067 договоров общей мощ-
ностью 170,2 MВт — это на 17,8% боль-
ше по сравнению с 2008 годом (на 664 
млн рублей). 

Среди крупных присоединенных в 
2009 году заявителей — ОАО «Галерея 
Чижова», ООО «Лиско-Бройлер», ООО 
«Выбор», ООО «Воронежмясопром».

Финансовые средства, получен-
ные за ТП, вкладываются в строитель-
ство и реконструкцию объектов элек-
тросетевого хозяйства, увеличение 
мощности энергопринимающих уст-
ройств, реконструкцию линий элект-
ропередачи и подстанций. Эти средс-
тва идут и на фактические действия по 
присоединению и обеспечению рабо-

ты энергопринимающих устройств в 
электрической сети, разработку про-
ектной документации согласно обя-
зательствам, предусмотренным тех-
ническими условиями. Часть их будет 
также направлена на строительство и 
реконструкцию объектов электросе-
тевого хозяйства, увеличение мощнос-
ти энергопринимающих устройств, ре-
конструкцию линий электропередачи, 
подстанций, увеличение мощности 
трансформаторов.

В I квартале 2010 года филиалом 
ОАО «МРСК Центра» — «Воронеж-
энерго» было принято 1083 заявки на 
технологическое присоединение на об-
щую мощность 118,4 МВт. За указанный 
период заключено 635 договоров тех-
присоединения на общую мощность 
51,8 МВт. Стоимость заключенных до-
говоров на ТП составила 110,2 млн руб-
лей.

Реализация экологической политики 
В 2010 году Воронежэнерго про-

должит работу по реализации эколо-
гической политики компании, на что 
запланировано направить 1,3 млн руб-
лей.

По словам начальника отдела на-
дежности и промышленного контроля 
службы производственного контроля 
и охраны труда Воронежэнерго Ната-
льи Столповских, реализация програм-
мы экологической политики позволяет 
минимизировать негативное воздейс-
твие подразделений филиала на окру-
жающую среду. 

На реализацию экологической про-
граммы филиал в прошлом году на-
правил 965,8 тыс. рублей. Финансовые 
средства были вложены в обустройс-
тво мест временного хранения отхо-
дов, приобретение контейнеров, сдачу 
отходов 1–5-го классов опасности спе-
циализированным организациям. На 
эти цели было направлено 339,2 тыс. 
рублей. 

Сумма, затраченная на контроль 
токсичности отработанных газов авто-

транспорта, составила 43,8 тыс. рублей, 
экологические платежи за норматив-
ное размещение отходов — 573,2 тыс. 
рублей, а на разработку проекта сани-
тарно-защитных зон израсходовано  
9,5 тыс. рублей.

Все производственные отделения 
Воронежского филиала осуществля-
ют производственную деятельность в 
соответствии с действующими проек-
тами нормативов предельно допусти-
мых выбросов загрязняющих веществ 
в атмосферу и проектами нормати-
вов образования отходов и лимитов 
на их размещение. Также в обязательс-
тва Воронежэнерго входит предостав-
ление материалов для продления раз-
решений на неорганизованный сброс 
загрязняющих веществ с поверхнос-
тными сточными водами. Ежегодно в 
Управление по Воронежской области 
Ростехнадзора филиал предоставля-
ет технические отчеты для продления 
разрешений на выброс загрязняющих 
веществ в атмосферу и лимитов на раз-
мещение отходов. 

Технологии и проекты
В планах — присоединение 
Воронежской 

В филиале ОАО «МРСК 
Центра» — «Воронеж-
энерго» состоялось сове-
щание, на котором обсуж-

дались вопросы технологическо-
го присоединения к сетям компа-
нии строящейся ТЭЦ-2. Сотрудни-
ки ОАО «МРСК Центра», филиала 
ОАО «ТГК-4» — «Воронежская ре-
гиональная генерация», Воронеж-
ского регионального диспетчерс-
кого управления (РДУ) скоорди-
нировали свои действия для осу-
ществления пробного пуска 
объекта.

Представители ТГК-4, которая 
занимается строительством ТЭЦ-2, 
подтвердили готовность выпол-
нения схемы для пробных пусков. 
МРСК Центра определила сроки и 
объемы необходимых для техприсо-
единения работ. Чтобы в кратчайшие 
сроки осуществить присоединение 
нового современного объекта, по-
требуется провести реконструкцию 
электросетевого оборудования и вы-
полнить ряд строительных работ. 

На совещании принято решение 
о разработке общей схемы пробных 
пусков между Воронежэнерго, ТГК-4 и 
Воронежским РДУ с утверждением по-
недельного графика выполнения ра-
бот всеми сторонами. Данные работы 
ведутся по согласованию с генераль-
ным подрядчиком по проектирова-
нию объектов электросетевого стро-
ительства данного техприсоединения 
— ОАО «Воронежэнергопроект».

— Выдача мощности ТЭЦ-2 пози-
тивно повлияет на экономику облас-
ти, ликвидирует энергодефицит, рас-
ширит возможность присоединения 
новых потребителей, — уверен на-
чальник Департамента технического 
развития ОАО «МРСК Центра» Дмит-
рий Рыбников. — Для того чтобы мы 
успешно выдали мощность такому 
крупному объекту, как ТЭЦ-2, нам не-
обходима соответствующая инфра-
структура. Эта задача будет решена в 
ближайшее время.

Планируется, что ТЭЦ-2 будет запу-
щена в 2010 году.

Мария Симонова

Представители «Опоры России»Павел Яньшин
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Наша история 

Вспоминает ветеран

В нашей памяти навсегда

С того дня, когда весь мир от-
праздновал капитуляцию 
немецких войск и победу 
над фашистской Германией, 

прошло немало времени. Но страна 
помнит своих героев, отдавших жиз-
ни за то, чтобы над нашими голова-
ми было мирное небо. На террито-
рии производственного отделения 
«Центральные электрические сети» 
филиала ОАО «МРСК Центра» — «Кос-
тромаэнерго» три года назад был 
торжественно открыт монумент, 
посвященный энергетикам — работ-
никам Костромской горэлектросети, 
павшим на фронтах Великой Отечес-
твенной войны. С тех пор в каждую 
годовщину Великой Победы энерге-
тики приносят сюда цветы…

Немало для увековечения светлой 
памяти павших сделали ветераны пред-
приятия. Они писали письма в архивы, 
уточняли сведения в военкоматах, ис-
кали родственников. Поисковая группа 
выяснила места гибели бойцов-энер-
гетиков, дополнила печальный список 
павших еще тремя фамилиями.

На черном мраморе монумента вы-
сечены фамилии тех, кто отдал жизнь 
за свободу родной земли. Из 33 работ-
ников Костромской горэлектросети, 
ушедших на фронт, 13 не вернулись на 

родное предприятие. Это Александр 
Ильич Батырев, Александр Петрович 
Голубев, Александр Алексеевич Дро-
бовский, Леонид Иванович Иванов, 
Алексей Васильевич Иванов, Никита 
Степанович Кельмяшкин, Пётр Василь-
евич Кузнецов, Григорий Васильевич 
Логинов, Борис Васильевич Соколов, Га-
мозян Закирович Сабиров, Виктор Ва-
лентинович Троянов, Владимир Нико-
лаевич Турко и Владимир Дмитриевич 
Шувалов. Имена этих людей навсегда 
останутся в нашей памяти…

Монумент стал символом нашей верности Великой Победе, беско-
нечной благодарности тем, кто, не щадя жизни, отстоял честь и неза-
висимость Отчизны. Священна и вечна в наших сердцах память о тех, 
кто отдал свою жизнь за свободу Родины.

В продолжение темы

По фронтовым дорогам

— После окончания школы я 
поступил на теплотехническое от-
деление Костромского индустри-
ального техникума, — вспомина-
ет Сергей Фёдорович. — 5 мая 1942 
года меня призвали в армию. Сна-
чала попал в военный лагерь под 
Горьким (ныне Нижний Новгород), 
откуда ежедневно одну-две мар-
шевые роты отправляли на фронт. 
Нас учили бросать бутылки с горю-
чей смесью на танки, пулеметному 
делу. Мы попали под Харьков, где 
уже назревали серьезные события, 
закончившиеся Сталинградом. За-
паднее Ворошиловграда был наш 
укрепрайон: линия дзотов, колю-
чая проволока в два ряда, противо-
танковые рвы. Занял позицию и наш 
пулеметный расчет. Но немцы уда-
рили, откуда мы их совсем не жда-
ли, связь прервалась, меня послали 
к командиру роты. Я добрался, мне 
приказали всем передать, что мы 
отступаем к Ростову-на-Дону. Когда 
вернулся к своим, увидел, что наш 
дзот напрочь разворочен немецки-
ми минами. 

Хотели было идти на Сальск 
(Сальск — город, расположенный в 
Ростовской области. — Прим. ред.), 
а его уже немцы заняли. И снова от-

ступали. Наши солдаты из разбитых 
частей блуждали по населенным 
пунктам. Ориентир один — по солн-
цу, на восток. В одной из деревень, 
куда пошел за провизией,  меня за-
держали полицаи. Свезли нас всех в 
клуб, но мы сумели убить немецкого 
часового и бежать. Потом я попался 
снова, теперь уже всех собрали в ла-
герь, огороженный колючей прово-
локой. Кормили свекольной бурдой 
и хлебом, испеченным очень давно.

Через несколько дней за нами 
стали приходить «покупатели» — так 
называли потомков бывших помещи-
ков, вновь вернувшихся в эти края. 
Был среди нас сержант Николай из 
Оренбурга, он и предложил сколо-
ченной им группе идти работать на 
конюшню. Следил за нами немецкий 
ефрейтор, любитель играть на гар-
мошке. Как-то он отвлекся, зазевал-
ся, и мы его оглушили. И снова побег. 

Дошли до наших частей. Особис-
ты долго и придирчиво интересова-
лись у нас что да как. После тщатель-
ной проверки снова сформировали 
подразделения, обмундировали, во-
оружили и вперед, в бой. Я был свя-
зистом, минометчиком. Довелось 
воевать под Ворошиловградом, сто-
ял в береговой обороне под Таган-
рогом. Немцы сражались яростно, у 
нас после одного боя из полка в жи-
вых осталось 37 бойцов.

Как-то раз немцы попытались ок-
ружить нас в одной из глубоких ба-
лок. Боеприпасы были на исходе. Я 
был старшиной минной роты, вызы-
вает меня комбат, майор, на груди 
орден Отечественной войны: «Что-
бы к утру мины были, иначе расстре-
ляю». Послал двух ребят — не вер-

нулись. Тогда я пошел сам, взяв еще 
одного бойца. В одной из земля-
нок услышали стон, оказалось, наш 
боец из соседней роты — раненый. 
Их роту разбили, мины остались. Мы 
сделали несколько ходок, разжи-
лись боеприпасами. Но закончился 
и этот боезапас. Комбат отдает при-
каз — отойти. Отошли, но больше 
этого майора мы не видели. А потом 
новая команда — занять оставлен-
ные нами позиции. Во время этого 
боя меня ранило. Отправили в гос-
питаль, в Березники. Здесь получил 
направление в танковое училище. 
Войну закончил капитаном, помощ-
ником начальника штаба танкового 
батальона.

Служил Сергей Строгалов до 
1953 года, из них четыре года в Гер-
мании. Вернувшись в Кострому, 
он завершил учебу в индустриаль-
ном техникуме, затем окончил ин-
ститут. Более 20 лет отдал Кос-
тромской ТЭЦ. Был мастером 
котлотурбинного цеха, начальни-
ком лаборатории контрольно-из-
мерительных приборов, возглавлял 
цех тепловой автоматики и изме-
рений. Сейчас Сергей Строгалов на 
заслуженном отдыхе. 

Уважаемый Сергей Фёдоро-
вич, сердечно поздравляем Вас с 
65-летием Великой Победы. От 
всей души желаем крепкого здо-
ровья и долгих лет жизни. Пусть 
небо над Вашей головой всегда бу-
дет мирным, а дети  и внуки раду-
ют своими успехами! 

Полосу подготовил  
Юрий Тимонин

Когда началась Великая Отечественная война, на защиту своих 
рубежей встала вся страна. На фронт попали многие парни, лишь 
недавно окончившие школу и едва получившие профессию. Кост-
ромич Сергей Строгалов — один из них. Совсем молодым он был 
призван на фронт, прошел почти всю войну. Награжден медаля-
ми «За отвагу», «За боевые заслуги», «За победу над Германией». 

С тех пор прошло больше 60 лет, но память вновь и вновь воз-
вращает Сергея Фёдоровича в те далекие годы войны, когда отво-
евывалась каждая пядь родной земли и всеми силами приближа-
лась долгожданная Победа. 

В этом номере мы публикуем 
окончание воспоминаний ветерана 
Костромаэнерго Валерия Полыни-
на. Начало читайте в газете «Наша 
энергия», №3, 2010 год, стр. 7.

Ювелирная работа
Одним из важных событий в 

жизни Костромаэнерго была под-
веска второй цепи ВЛ-110 кВ «Ант-
ропово — Нея». При строительстве 
линии в целях экономии смонтиро-
вали одну цепь. Пуск тяговых под-
станций, возрастающие нагрузки и 
обеспечение необходимой надеж-
ности электроснабжения потре-
бовали подвеску второй цепи. От-
ключить первую цепь на период 
подвески второй не было возмож-
ности, так как пришлось бы огра-
ничить значительное число потре-
бителей на длительное время. Ни 
одна из подрядных организаций не 
бралась за работу без отключения 
линии. Тогда начальником службы 
высоковольт ных сетей Николаем 
Троицким была разработана мето-
дика подвески второй цепи без от-
ключения первой. При соблюдении 
всех мер техники безопасности но-
вые провода раскатывались, подве-
шивались на опоры, натягивались и 
монтировались. Это была ювелир-
ная работа, с которой бригада мон-
теров отлично справилась. Позже 
нигде в энергосистеме подобные 
работы не проводились.

Из службы высоковольтных 
сетей я был переведен в службу 
перспективного развития. Изме-
нились обязанности: необходи-
мо было осуществлять подготов-
ку планового материала, выбор 
площадки подстанции и трас-
сы линии, согласование и работу 
с проектной организацией, рас-
сматривать проектную докумен-
тацию. С одной стороны, земле-
пользователи, лесники, районные 
чиновники имели свои интере-
сы и старались, чтобы линии не 
проходили по их землям, с другой 
— нельзя было допускать, чтобы 
линия 110 кВ петляла, имея много-
численные углы и повороты. Вот и 
приходилось каждого руководи-
теля убеждать в необходимости 

прокладки трассы именно по име-
ющемуся варианту. 

Эта трудная профессия
Энергетик — это тяжелая и ответс-

твенная профессия. Для них не сущес-
твует выходных и праздников. Пред-
ставьте себе: мороз -20 0С, на высоте 
еще больше. Холодно, ветер, руки мер-
знут, в рукавицах ни гирлянду отце-
пить, ни шплинт вынуть. Вот и при-
ходилось голыми руками, сидя на 
металле, действовать. Трудно, но люди 
понимали, что от их работы зависит 
надежность линии, а значит, электро-
снабжения потребителей. Приходи-
лось на себе таскать всевозможный та-
келаж и гирлянды изоляторов. 

Вспомнить хотя бы ВЛ-110 кВ «Кос-
трома — Красная Поляна». При работе 
этой линии происходили отключения 
из-за пробоя изоляторов. Было при-
нято решение о замене изоляторов 
на участке от Костромы до Судислав-
ля. Зимой по снегу подносили на себе 
изоляторы, так как на машине не подъ-
ехать, вручную с помощью такелажа 
опускали провод с гирляндой, монти-
ровали новую гирлянду и снова под-
нимали на опору, где электромонтер 
и крепил её. И так несколько часов. Ле-
том было легче, но часть работ по ре-
визии и замене деталей опор произ-
водилась под напряжением, а значит, 
нужно быть особенно бдительными. 
Теперь, когда многие воздушные ли-
нии переведены с деревянных опор 
на железобетонные и закольцованы, 
имеется возможность их отключить и 
работать без напряжения.

Оглядываясь на события тех 
далеких лет, понимаешь, сколь-
ко труда вложили костромские 
энергетики, чтобы в домах жите-
лей области горел свет, а на ули-
цах районных центров и деревень 
каждый вечер зажигались фона-
ри. Сегодня активно внедряются 
новые технологии, повышаются 
качество и надежность электро-
снабжения, но всё это стало воз-
можным лишь благодаря самоот-
верженной работе энергетиков, 
стоявших у истоков создания Кос-
тромской энергосистемы.

Коротко о главном
В перспективе — техприсоединение крупного 
комбината

За январь и февраль 2010 года 
Кост ромаэнерго заключило 364 
договора  техприсоединения, сум-
марная мощность по заключенным 
договорам составила 13,5 МВт. От 
реализации договоров филиал 
планирует выручить 7,1 млн руб-
лей, которые направит на техпе-
ревооружение и реконструкцию 
электросетевого комплекса.

За два месяца филиал выпол-
нил 215 договоров мощностью  
2,3 МВт, из них 159 договоров — 
по физическим лицам мощностью 
1,2 МВт. 

В указанный период Костро-
маэнерго обеспечило энергоснаб-
жение ООО «Торговый дом «Рус-
ский хлеб» (торговый павильон), 
ООО «Алегрия» (нежилое строе-
ние), ООО «Торговый дом «Золо-
тая линия» (здание машиносчет-

ной станции), ООО «МАКСИ-ФРУТ» 
(временная дневная парковка ав-
томобилей) и ООО «АвтоМан» 
(двухэтажное торговое здание).

В середине 2011 года в Нерехт-
ском районе Костромской облас-
ти планируется построить и пус-
тить в эксплуатацию комбинат по 
выпуску энергосберегающих ламп. 
Специалисты филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Костромаэнерго» бу-
дут осуществлять технологиче-
ское присоединение предприятия 
с заявленной мощностью 5 МВт.

Новое предприятие по свое-
му профилю станет крупнейшим в 
России и по объему производства 
займет около 80% рынка. 

В оснащенных цехах, общая пло-
щадь которых составит 8,5 тыс. м2, 
будут выпускать до 30 млн энергос-
берегающих ламп в год.

На заседании молодежного совета
В производственном отделе-

нии «Галичские электрические сети» 
Кост ромского филиала состоялось 
заседание Совета по работе с моло-
дежью.

Директор по работе с персона-
лом Костромаэнерго Надежда Му-
равьёва рассказала о роли молодых 
кадров на современном энергети-
ческом предприятии.

Председатель Совета по рабо-
те с молодежью Зоя Крестенко, под-
водя итоги деятельности Совета, 
рассказала о проведенных мероп-

риятиях и акциях по самым различ-
ным направлениям. Начальник от-
дела социальной работы Александр 
Архипов и специалист по работе с 
персоналом Татьяна Лапухина поз-
накомили молодых галичских энер-
гетиков с планами работы Совета на 
2010 год в рамках культурно-массо-
вого, научно-технического, спортив-
ного и социального направлений. 
Также в ходе собрания прозвучала 
информация о мероприятиях, при-
уроченных к 50-летию образования 
Костромаэнерго. 

Ветеран войны Владимир Графов Пусть память народная будет вечной



8 апрель 2010 г.
No4 (82)Курск

Технологии и проекты 

Модернизируем систему 
учета электроэнергии

С малолетства познавший 
хлеб лихолетья Николай 
Николаев ушел на фронт 
осенью 1942 года. Детдо-

мовскому воспитаннику тогда 
было всего 14 лет... В преддверии 
Дня Победы ветеран Великой Оте-
чественной, в прошлом начальник 
Рыльского района электрических 
сетей (1967—1987 годы), делится 
воспоминаниями. 

— Мои фронтовые дороги нача-
лись в городе Туапсе, — начал свой 
рассказ Николай Васильевич. — Ког-
да мы туда прибыли, он весь горел. 
В бой вступили сразу — пришлось 
штурмом брать железнодорожную 
станцию. Еще тогда я понял, насколь-
ко хорошо оснащены немецкие вой-
ска, как добротно экипированы их 
солдаты. 

Поскольку я был несовершенно-
летним, меня определили в комен-
дантский взвод при штабе охранять 
сам штаб, знамя, документы. Потом 
служил при кавалерийском эскадро-
не горнострелкового полка сигналь-
щиком-трубачом. Воевал на Кубани, в 

Крыму. Принимал участие в освобож-
дении Чехословакии.

Помню тяжелый кровопролит-
ный бой под Прагой. Повсюду немец-
кие танки с десантом, с воздуха само-
леты бомбят — сплошная лавина огня 
и стали. Приходилось под обстрела-
ми на машине, груженной снарядами, 
пробираться на передовую. Не заду-
мывался в тот момент ни о жизни, ни 
о смерти. Единственной мыслью и це-
лью было скорее доставить снаряды. 
Когда немцы всё-таки подбили маши-
ну, мне удалось на полном ходу вы-
прыгнуть из неё. Я остался жив. За му-
жество, проявленное в этом бою, меня 
наградили орденом Красной Звезды.

День капитуляции Германии встре-
тил в Праге. Со всех сторон раздава-
лись автоматные очереди. За побе-
ду мы расстреляли всё до последнего 
патрона. 

Долгожданное слово Победа про-
катилось по всему миру праздничным 
салютом, вошло в каждый дом, каждую 
семью. Но цена её была очень высока. 

Меняются времена, приходят но-
вые поколения, но ценности остаются 

прежними, и память об этих событи-
ях не гаснет. Ведь память сердца силь-
нее всего. 22 июня 1941 года навсегда 
останется для нас днем величайшей 
скорби. Вновь и вновь вспоминают-
ся те далекие годы, когда терял са-
мых близких сердцу людей. Уходили 
из жизни боевые товарищи. Не облас-
канные судьбой, но не сломленные 
натиском фашизма…

Память сердца сильнее всего 

О комплексном подходе к 
решению стратегически 
важных задач, внедрении 
новых технологий, планах 

на ближайшую перспективу мы 
попросили рассказать заместителя 
генерального директора — дирек-
тора филиала ОАО «МРСК Центра» 
— «Курскэнерго» Александра 
Пилюгина.

— Александр Викторович, в 
настоящее время на государс-
твенном уровне обсуждается 
программа реновации сетей, рас-
считанная на ближайшие десять 
лет. Чем вызвано такое внимание 
к электросетевому комплексу? 

— Сегодня реальную угрозу для 
надежного функционирования элек-
тросетевого комплекса представля-
ет нарастающий износ оборудова-
ния, который в распределительных 
сетях превышает уже 65%. Для того 
чтобы энергетическая инфраструк-
тура не стала тормозом развития эко-
номики, в ОАО «МРСК Центра» раз-
работана программа повышения 
надежности распределительного се-
тевого комплекса компании на 2010–
2014 годы. В неё вошли организаци-
онно-технические мероприятия по 
ремонту, модернизации, реновации 
и техническому перевооружению се-
тевого комплекса центра России. По-
этому приоритетным направлением 
технической политики Курскэнерго 
является формирование качественно 
иной — интеллектуальной — систе-
мы передачи и распределения элек-
троэнергии. 

— Интеллектуальная систе-
ма, значит, без участия человека?

— Отчасти да. Интеллектуальная, 
автоматически балансирующая и са-
моконтролирующаяся система, так 
называемая «умная сеть», способна 
принимать энергию и преобразовы-
вать её в конечный продукт при ми-
нимальном участии людей. В настоя-
щий момент в Курской энергосистеме 
уже используются оборудование и 
программные комплексы, которые 

можно назвать составной частью ин-
теллектуальных сетей. Это реклоузе-
ры, вольтодобавочные трансформа-
торы (бустеры), автоматизированная 
система коммерче ского учета элек-
троэнергии. Кроме того, в филиа-
ле телемеханизированы подстан-
ции 35–110 кВ. Оперативно-выездные 
бригады оснащены необходимым 
оборудованием для быстрой ликви-
дации повреждений в сетях. На маши-
нах ОВБ стоит система GPS-монито-
ринга транспорта, которая позволяет 
диспетчерам управлять бригадами в 
режиме реального времени, видеть 
их передвижения и контролировать 
действия в нештатных ситуациях, ре-
комендовать оптимальный маршрут 
движения.

Эту работу мы начали еще в 2007 
году в рамках целевой среднесроч-
ной программы повышения надеж-
ности электроснабжения на базе 
новых технико-технологических ре-
шений. Реконструировали узловые 
подстанции 35–110 кВ. Сегодня они 
автоматизированы, оснащены сов-
ременным элегазовым оборудовани-
ем и устройствами релейной защиты 
и автоматики на микропроцессор-
ной основе. В целях повышения на-
дежности узловых ПС проводились 
мероприятия по замене отделите-
лей и короткозамыкателей элегазо-
выми выключателями производства 
фирмы Siemens, срок службы кото-
рых не менее 35 лет. Для нас очень 
важно, что с установкой элегазовых 
выключателей обеспечивается безо-
пасность производства при опера-
тивных переключениях, а также воз-
можность длительной работы без 
участия обслуживающего персонала. 

Также на узловых подстанциях 
внедрена информационная система 
«Нева», которая обеспечивает опера-
тивный сбор и анализ информации 
об аварийных отключениях, автома-
тически вычисляет место короткого 
замыкания или повреждения на ли-
ниях электропередачи напряжением 
110 кВ. 

Среди наиболее значимых ин-
вестиционных проектов 2010 года 
— завершение строительства и ввод 
в эксплуатацию подстанции 110 кВ 
«Родники» в Юго-Западном микро-
районе Курска. Сейчас на объекте 
выполнены строительные работы, 
установлены два трансформатора 

мощностью 25 тысяч кВА каждый, 
продолжается монтаж воздушных 
линий 110 кВ.

В рамках региональной програм-
мы развития Курской области про-
должается реконструкция подстан-
ции 110/6 кВ «Тепличная» — одного из 
важных узлов в схеме электроснаб-
жения потребителей Курска.

— Александр Викторович, ка-
кие технологии и оборудование 
внедряются в Курскэнерго для по-
вышения надежности распредели-
тельной сети?

— В прошлом году мы этому на-
правлению уделили особое внима-
ние. Масляные выключатели заме-
нили вакуумными. Для управления 
выключателями, защиты воздушных 
линий электропередачи и подстан-
ционного оборудования электро-
механические защиты заменены на 
современные микропроцессорные, 
позволяющие оперативно опреде-
лять и локализовать места повреж-
дений, сокращая тем самым сроки пе-
рерыва в энергоснабжении и снижая 
недоотпуск электроэнергии. 

Оптимизацию распредсетей мы 
осуществляем и путем деления их на 
участки автоматическими секциони-
рующими пунктами — реклоузера-
ми. При наличии этих интеллектуаль-
ных устройств в случае повреждения 
ЛЭП (вследствие ураганных ветров, 
снегопадов) уменьшается количест-
во отключаемых участков, а соответс-
твенно, и потребителей. 

Строительство и реконструкция 
ВЛ-10-0,4 кВ в последние годы осу-
ществляются только с применени-
ем самонесущего изолированного 
провода. Если в 2006 году было пос-
троено 25 км линий электропере-
дачи с применением СИП, то в 2009 
году — около 150 км. При строитель-
стве кабельных линий применяем эф-
фективный и надежный кабель с изо-
ляцией из сшитого полиэтилена. 

— Александр Викторович, что-
бы эффективно управлять таким 
энергокомплексом, нужна совре-
менная структура управления. 
Что представляет собой сегодня 
структура управления и контро-
ля Курскэнерго?

— Практически вся структура уп-
равления Курскэнерго автоматизи-
рована на базе программных продук-
тов компании SAP. Создана и успешно 

работает автоматизированная систе-
ма управления ресурсами предпри-
ятия (КИСУР). Это комплекс модулей, 
обеспечивающих управление уче-
том электрической энергии, электро-
распределительной сетью, матери-
альными ресурсами, финансовыми и 
материальными потоками, сбытом в 
части прочей реализации. 

Одна из наиболее важных со-
ставляющих программы комплекс-
ной автоматизации Курскэнерго, рас-
считанной на период до 2012 года, 
— внедрение цифровых каналов свя-
зи на подстанциях. В текущем году 
планируем завершить работы по ос-
нащению 14 подстанций напряжени-
ем 110 кВ цифровыми каналами связи 
и современными автоматизирован-
ными системами диспетчерского уп-
равления.

С развитием новых информа-
ционных технологий появилась 

потребность и в создании совре-
менных каналов связи. Мы организо-
вали спутниковую связь с объектами 
Курскэнерго, расположенными вне 
зоны действия обычных видов связи. 

Переход на новый уровень орга-
низации связи осуществляется одно-
временно с реализацией программы 
внедрения в районах электричес-
ких сетей цифровых АТС. В 2009 году  
цифровые АТС были установлены в  
11 РЭСах, в 2010 году планируется 
обеспечить цифровой связью все 30 
районов электросетей Курскэнерго. 

Внедрение новых технологий, от-
вечающих современным требова-
ниям надежности и эффективности, 
позволяет рассчитывать на опреде-
ленные результаты, связанные со сни-
жением издержек, и вместе с тем 
удовлетворить высокие ожидания 
наших клиентов. Нам удалось снизить 
сроки восстановительных работ бри-
гад в нештатных ситуациях. Также за 
12 месяцев на 22 млн кВтч снижены 
потери электроэнергии. Поэтому ин-
новационный путь развития будем 
непременно продолжать.

Беседовал Василий Зглавуца 

Интервью с руководителем

Будем продолжать инновационный путь развития 

Заместитель генерального директора — директор филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Курскэнерго» Александр Пилюгин победил в первом 
этапе конкурса «Менеджер года — 2009» в номинации «Электроэнерге-
тика» и будет представлять Курский регион на втором этапе всероссий-
ского конкурса. 

Организаторы обращали внимание на стабильность и финансовую 
устойчивость предприятий, где работают номинанты. Сотрудники фили-
ала уверенно лидируют в конкурсе начиная с 2005 года. Данная победа в 
очередной раз подтвердила, что в Курскэнерго добросовестно выполня-
ют поставленные задачи, заботятся о сотрудниках и клиентах, обеспечи-
вают надежное электроснабжение и создают прочную основу для соци-
ально-экономического развития региона. 

«Высокий уровень надежности оборудования, качество предостав-
ляемой клиентам электроэнергии — приоритеты нашей работы». 

Александр Пилюгин, заместитель генерального директора — директор филиала ОАО «МРСК Центра» — «Курскэнерго» 

В 2009 году организацион-
ные и технические мероп-
риятия, реализованные в 
Курскэнерго в рамках 

программы энергосбережения, 
дали энергосберегающий эффект 
в 22 млн кВтч, что равно годово-
му объему электропотребления 
Тимского района, где проживает 
12000 человек.

Отключение или демонтаж в зим-
ний период трансформаторов на под-
станциях 10-0,4 кВ с сезонной нагруз-
кой помогли сэкономить 336 тыс. кВтч.

Энергосберегающий эффект от 
замены на перегруженных линиях 
электропередачи более 68 км про-
вода на провод большего сечения 

достиг 1212 тыс. кВтч. Экономии в 
601,71 тыс. кВтч удалось достичь 
благодаря применению при реконс-
трукции сетей 0,4 кВ самонесущего 
изолированного провода. 

С 2008 года Курскэнерго приме-
няет шкафы автоматического учета 
электроэнергии, исключающие воз-
можность искажения показаний. Вы-
сокую точность измерений обеспе-
чивают также многофункциональные 
счетчики электроэнергии ZERA, при-
меняемые с 2004 года. 

В 2010 году реализация программы 
продолжается. Общий энергосберега-
ющий эффект от комплекса организа-
ционных, технических мероприятий 
ожидается в объеме 30 млн кВтч.

В продолжение темы
Энергосбережение: есть результат

В филиале ОАО «МРСК 
Центра» — «Курскэнерго» 
разработана программа 
перспективного развития 

системы учета электроэнергии на 
оптовом и розничном рынках 
электроэнергии, основными на-
правлениями которой являются 
модернизация информационно-
вычислительных комплексов, 
создание АИИС КУЭ промышлен-
ных предприятий и бытовых 
потребителей. 

В 2008 году начаты работы по 
созданию системы коммерческо-
го учета электроэнергии на вво-
дах многоквартирных домов. Уже 
установлено 106 приборов учета. 
Кроме того, выполнен автомати-
зированный учет на энергоемких 
предприятиях с присоединенной 
мощностью 750 кВА и выше. В мес-
тах регулирования напряжения ус-
тановлены счетчики учета реак-
тивной энергии, что способствует 
повышению надежности и техни-
ко-экономической эффективности 
распределительных электрических 

сетей напряжением 0,4–110 кВ, а так-
же снижению избыточной нагрузки 
элементов сетей, вызванной пото-
ками реактивной мощности.

В настоящее время курские 
энергетики завершают работы 
по созданию системы контроль-
ного учета электроэнергии у пот-
ребителей оптового рынка элек-
троэнергии (ОРЭ). Она позволяет 
своевременно выявить «очаги от-
клонений» в случае сбоя в работе 
АИИС КУЭ. Системой коммерче-
ского учета электроэнергии осна-
щены подстанции 110 кВ «Золоту-
хино», «Шумаково», «Бобрышево», 
«Жуковка» и «Обоянь» в сечении с 
ОАО «РЖД». 

Благодаря АИИС КУЭ специа-
листы филиала ведут учет электро-
энергии на оптовом рынке по пе-
ретокам со смежными сетевыми 
организациями, осуществляют ин-
формационный обмен со смежны-
ми субъектами ОРЭ. 

Полностью модернизировать 
и автоматизировать учет электро-
энергии планируется к 2018 году.
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Кадровый вопрос
Основы защитного вождения

Судьба, опаленная войной

Когда началась война
До лета 1941 года, когда было 

объявлено о начале войны, наша се-
мья — отец с мамой, я и старший 
брат — жила в Баку. На второй день 
после объявления войны в райвоен-
комат вызвали военнообязанных, в 
том числе отца, и объявили им о при-
зыве в армию по мобилизации. Отец 
обратился к военкому с просьбой 
разрешить ему сопроводить жену и 
сына-подростка в родное село Воро-
нежской области. Просьба отца была 
удовлетворена. Мой брат остался в 
Баку, его закрепили на военное вре-
мя за городской милицией.

Когда мы прибыли в село, нас вос-
становили в правах членов колхоза и 
выдали продукты питания. Меня оп-
ределили на работу бухгалтером 
колхоза. Мама шила одежду для се-
лян, швейная машинка у нас была. По 
вопросам платы за работу она гово-
рила: «Если можно, лучше продукта-
ми». 

В период оккупации
В январе 1942 года отец ушел на 

фронт. Трудоспособных мужчин в 
колхозе совсем не осталось, всё лег-
ло на плечи женщин, стариков и под-
ростков. В июле 1942 года фашисты 
оккупировали весь юг Воронежской 
области, в том числе и наше село. 
Началась трудная и опасная жизнь 
в оккупации. Поставленный немец-
кой комендатурой староста села  
А. Власов стал настоящим врагом лю-
дей. Например, приехал к нам сразу с 
немцами и забрал для них корову. В 
первые дни оккупации он вызвал из 
райцентра отряд эсэсовцев, которые 
схватили 13 ни в чём не повинных че-
ловек и расстреляли в центре села.

В декабре 1942 года из близле-
жащих населенных пунктов насиль-
но было собрано много людей (в их 
числе был и я) для копания противо-
танковых рвов у линии фронта. Нас 
разместили в ближайшем селе по 
30–35 человек в доме. Под охраной 
фашистов с собаками мы строем хо-
дили на работу. Кормили очень пло-
хо: раз в четыре дня давали испечен-
ный непонятно из чего хлеб (500 г) и 
черпачок супа, сваренного из кон-
ской падали. Кто был поздоровей, 
пытался бежать, но фашисты их ло-
вили, заставляли копать себе яму, 
ложиться в неё, а потом нажима-

ли на курок и командовали другой 
группе: закопать.

В середине января 1943 года пос-
ле успешной Острогожско-Россо-
шанской наступательной операции 
нас освободила Красная армия. На-
чалось восстановление колхоза. Я 
снова начал работать бухгалтером.

Мобилизация
Весной 1943 года в наш дом при-

шла страшная весть: отец убит на 
фронте. Тогда же меня вызвали в во-
енкомат на подготовку к предстоя-
щему призыву по мобилизации. Мне 
было 17 с половиной лет.

На подъезде к райцентру я уви-
дел большое поле, усеянное трупами 
фашистов, и подумал: «Поделом вам, 
мерзавцы!»

15 ноября 1943 года вместе со 
сверстниками я ушел на службу в 
армию. Нас повезли поездом на 
Дальний Восток, ехали мы целый 
месяц. В январе 44-го прибыли в 
Хабаровский край, в пулеметный 
батальон отдельной стрелковой 
бригады, находившейся недалеко 
от границы с Манчжурией (северо-
восточная часть Китая, с 1931 года 
оккупированная армией Японии).

В течение первых двух месяцев 
был пройден курс молодого бойца, 
мы тщательно изучили станковый 
пулемет «максим». Затем прошли 
огневую, тактическую, строевую и 
физическую подготовки. 

Через полгода меня вызвал 
командир роты на беседу. Остав-
шись довольным моими знания-
ми, командир объявил, что он ре-
шил поручить мне оказание ему 
помощи в подготовке к занятиям 
с личным составом. С этой целью 
необходимо было дополнитель-
но изучить уставы, наставления и 
инструкции, научиться читать то-
покарты. Дела шли хорошо, ко-
мандир был доволен. 

Буду офицером
Но вскоре меня откомандиро-

вали в распоряжение начальника 
штаба батальона, а затем перевели 
в штаб полка в подчинение замна-
чальника штаба полка по боевой 
подготовке капитана Л. Краева. В 
его функции входили проверка час-
тей и подразделений полка по бое-
вой готовности, координация пол-
ка с частями дивизии на военное 
время, а также с кораблями Амур-
ской военной флотилии. Мы с ним 
работали около года.

Комиссия штаба дивизии при 
проверке высоко оценила работу 
капитана на этом посту и предло-
жила назначить его начальником 
штаба полка с повышением воин-
ского звания. По его ходатайству 
штаб дивизии выделил мне персо-
нальную путевку на курсы младших 
лейтенантов. 

«Товарищ майор, — сказал я 
ему тогда. — Очень Вас благодарю 
за внимание ко мне, но восполь-
зоваться путевкой у меня возмож-
ности нет. Дома у меня одна мама, 
отец убит на фронте, про старшего 
брата с начала войны ничего неиз-
вестно. Поэтому я жду указа о де-
мобилизации, чтобы скорее уехать 
к маме». Майор Краев ответил: «Та-
кое бывает раз в жизни. Немедлен-
но бери это направление и побла-
годари начальника штаба полка. 
Да, к матери ты поедешь. Но ей ну-
жен сын, который сможет помогать, 
обеспечивать. Мы верим и надеем-
ся, что ты станешь достойным офи-
цером». Наутро я пришел на службу 
и доложил майору о своем согласии 
по ехать на офицерские курсы. 

Долгожданная победа
9 мая 1945 года с большой ра-

достью мы встретили сообщение о 
победе СССР и его союзников над 
фашистской Германией и её сател-
литами и о безоговорочной капиту-
ляции перед победителями.

Находясь в поле на тактичес-
ких занятиях, офицеры расстреля-
ли все боевые патроны из личных 
пистолетов ТТ, радостно салютуя 
Победе. 

Будучи офицером в управле-
нии кадров 2-го Дальневосточного 
фронта, я участвовал в войне с Япо-
нией. Меня наградили медалью «За 
Победу над Японией» и досрочно 
присвоили воинское звание лейте-
нанта. Затем от имени Правительст-
ва СССР за участие в войне вручи-
ли орден Отечественной войны 2-й 
степени.

Подготовила Татьяна Тарасова

Участнику Великой Отечественной войны, ветерану филиала 
ОАО «МРСК Центра» — «Липецкэнерго» Василию Шишкину в 1941 
году исполнилось 15 лет. В тяжелейшие военные годы ему при-
шлось пройти и эвакуацию, и работу на оккупированной фашис-
тами территории, и службу в рядах Советской армии. На фрон-
те погиб отец, на передовой служил старший брат, а сам Василий 
Григорьевич закончил войну в офицерском звании. 

10 сентября 1945 года. Василий Шишкин с однополчанами

1954 год. Василий Шишкин (третий слева) с сослуживцами

Так назывался семинар, ко-
торый прошел в филиале 
ОАО «МРСК Центра» — «Ли-
пецкэнерго». В нём приня-

ли участие около 100 водителей, т. 
е. весь персонал филиала, допу-
щенный к управлению служеб-
ным транспортом. Обучение про-
ходило в несколько этапов и 
включало как теоретиче ские, так 
и практические занятия. 

Участники семинара изуча-
ли основы психологии безопаснос-
ти, принципы защитного вождения, 
знакомились с мотивированием со-
вершенствования стиля вождения, 
развивали навыки самоконтроля и 
контроля агрессии на дороге. Поз-

же, уже за рулем автомобиля, опыт-
ные наставники продемонстрирова-
ли физику движения автомобиля и 
рассмотрели ситуационный анализ 
наиболее вероятных дорожно-транс-
портных происшествий.

«Для тренинга были приглашены 
очень опытные преподаватели, — рас-
сказал один из участников семинара, 
водитель Тимур Дзитоев. — Как води-
тель я узнал много интересного. Конеч-
но, самой показательной частью была 
практическая, но и занятия за партой не 
были похожи на скучную лекцию о пра-
вилах дорожного движения. Всё это го-
ворит о том, насколько серьезное вни-
мание уделяется в компании вопросам 
производственной безопасности».

Юбилей

Отличный руководитель  
и пример для подражания

На предприятие пришел 
в День энергетика

Сергей Фёдорович родился 
24 апреля 1960 года в селе Приго-
родка Усманского района Липец-
кой области в семье рабочих. Пос-
ле школы поступил в Усманский 
совхоз-техникум и получил квали-
фикацию техника-электромехани-
ка. После службы в армии Сергей 
Фёдорович начал трудовую де-
ятельность в должности мастера 
Усманского РЭСа Липецких элект-
рических сетей прямо в День энер-
гетика — 22 декабря 1981 года. В 
1989 году окончил Воронежский 
политехнический институт по спе-
циальности «электрические маши-
ны». В 1987 году Сергей Терновых 
был переведен на должность дис-
петчера, в 1998 году его назначи-
ли главным инженером РЭСа, а с 
23 апреля 2001 года он возглавля-
ет Усманский РЭС. 

Ответственность  
и оперативность

Руководить работой РЭСа — 
дело серьезное и ответственное, 
здесь требуется оперативно ре-
шать большое количество вопро-
сов. На балансе Усманского РЭСа се-
годня находится 1023 км ВЛ-10 кВ, 
1144 км ВЛ-0,4 кВ, 529 трансформа-
торных подстанций 10/0,4 кВ. Осу-
ществлять постоянный контроль 
эксплуатации и технического обслу-
живания распределительных сетей 
— прямая обязанность начальника 
РЭСа, и Сергей Фёдорович выполня-
ет её с особой тщательностью. За это 
земляки не раз выражали ему свою 
признательность: в 2008 году Сер-
гей Фёдорович был награжден зна-
ком «За заслуги перед Усманским 
районом», а в 2009 году занесен на 
районную Доску почета. 

Какой он, хороший 
руководитель?

Чтобы стать хорошим началь-
ником большого коллектива, важно 
быть справедливым, понимающим 
и в то же время не давать слабины. 
Все эти качества совмещает в себе 

Сергей Терновых. По мнению кол-
лег и сотрудников, Сергей Фёдоро-
вич — замечательный руководи-
тель, высококвалифицированный, 
исполнительный, ответственный 
работник. Он всегда с понимани-
ем относится к сотрудникам, готов 
выслушать и помочь каждому, даже 
если вопрос не касается работы. 
Сергей Фёдорович — настоящий 
пример для своих подчиненных, 
человек, способный сформировать 
команду профессионалов. Об этом 
же свидетельствует тот факт, что 
команда Усманского РЭСа не раз за-
нимала призовые места в соревно-
ваниях по профессиональному мас-
терству, а в 2006 и 2008 годах была 
победителем соревнований. 

Прекрасный семьянин
Не секрет, что залогом успеш-

ной профессиональной деятель-
ности служит поддержка родных и 
близких. Сергей Терновых — доб-
рый, заботливый муж и отец. В се-
мье двое замечательных детей. 
Дочь получила два высших обра-
зования и в настоящее время рабо-
тает экономистом, сын — студент 
Воронежского государственного 
университета. Жена трудится ря-
дом с Сергеем Фёдоровичем уже 10 
лет — она работает эскизёром в Ус-
манском РЭСе.

Главными увлечениями в жиз-
ни Сергея Фёдоровича всегда были 
и остаются цветоводство и овоще-
водство. Еще в раннем детстве он 
вместе с мамой выращивал томаты, 
огурцы, картофель. А какие цветы и 
всевозможные фигурки, сделанные 
его руками, украшают его участок!

Татьяна Викторова

Стаж работы Сергея Терно-
вых в энергетической отрасли — 
28 лет.

За успешную профессиональ-
ную деятельность Сергей Фёдо-
рович награжден отраслевыми 
наградами: благодарностью Ми-
нистерства энергетики Российс-
кой Федерации (2003 г.), почетной 
грамотой ОАО РАО «ЕЭС России» 
(2006 г.), грамотой областной ад-
министрации ко Дню энергетика 
(2009 г.).

У начальника Усманско-
го района электросетей Ли-
пецких электрических сетей 
филиала ОАО «МРСК Центра» 
— «Липецкэнерго» Сергея Тер-
новых в апреле юбилей — ему 
исполняется 50 лет. Рубеж де-
сятилетий — это знаменатель-
ное событие в жизни любого 
человека, а 50-летие — это тот 
рубеж, когда можно подвес-
ти определенные итоги свое-
го пути. Тот возраст, когда для 
достижения новых целей есть 
и силы, и опыт.  
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Этот день вы 
приближали как могли

Интервью с руководителем

За штурвалом 
Орёлэнерго

Почти три месяца в должнос-
ти заместителя генерально-
го директора — директора 
филиала ОАО «МРСК 

Центра» — «Орёлэнерго» работает 
Александр Летягин. 

Александр Вячеславович — ответс-
твенный руководитель, грамотный тех-
нический специалист, на протяжении 
более трех лет работал в должности 
главного инженера филиала. При его 
участии реализовано немало крупных 
проектов — от внедрения передовых 
технологий до строительства новых 
энергообъектов. Зачастую мы знаем 
своих руководителей лишь с профес-
сиональной стороны, а вот о том, как 
они пришли в энергетику, что больше 
всего ценят в однажды выбранной про-
фессии и в людях, услышишь нечасто. 
На все эти вопросы ответил новый ру-
ководитель Орёлэнерго Александр Ле-
тягин. 

— Александр Вячеславович, по-
чему Вы выбрали именно энергети-
ку?

— Как и многие мальчишки, в свое 
время я мечтал быть военным, точнее, 
военным летчиком. Но, к сожалению, 
в старших классах у меня начало ухуд-
шаться зрение, и стало понятно, что 
эта профессия для меня закрыта. Кро-
ме авиамоделизма, планеризма у меня 
было еще одно увлечение, связанное с 
электричеством. Помню, в день откры-
тых дверей в Ивановском энергоуни-
верситете на кафедре «Электрические 
станции и диагностика электрообору-
дования» нас завели в аналог диспет-
черского зала крупной электрической 
станции, и заведующий кафедрой ска-
зал, что работа диспетчера очень близ-
ка работе штурмана авиалайнера. Мой 
выбор был предопределен уже тогда. 

Я ни разу не пожалел о том, что вы-
брал электроэнергетику. Это не просто 
дело, позволяющее получать средства 
к существованию, оно приносит мне ис-
тинное удовлетворение. 

— Работая в новой должности, 
какие проблемы, на Ваш взгляд, не-
обходимо решить в первую очередь? 

— В числе первоочередных задач 
— переход Орловского филиала в 2010 

году на RAB-регулирование тарифов и 
консолидация бесхозных электричес-
ких сетей региона на базе Орёлэнерго. 
Мы активно работали в этом направле-
нии и хотели уже с 1 января нынешне-
го года перейти к регулированию тари-
фов с применением метода доходности 
инвестированного капитала (RAB), но в 
силу ряда объективных причин нам это 
сделать не удалось. У нас сейчас про-
фессиональная рабочая группа, и мы в 
рамках распоряжения Правительства 
РФ от 19.01.2010 г. №30-р планируем пе-
рейти на RAB-регулирование до 1 июля 
текущего года. 

В числе других актуальных и непро-
стых вопросов — обеспечение надеж-
ности энергоснабжения ливенского 
энергоузла. В Ливнах, несмотря на кри-
зис, много стабильно работающих про-
мышленных предприятий. И террито-
рия продолжает развиваться, а значит, 
нужно ожидать роста полезного отпус-
ка электроэнергии. Поэтому нам сегод-
ня жизненно необходима новая линия 
220 кВ, которая бы связала орловский 
энергоузел с ливенским.

— Ожидаются ли радикальные 
кадровые изменения в филиале?

— Каждый человек должен быть 
на своем месте — это основа кадровой 
политики. Если он плодотворно трудит-
ся, то я как руководитель буду всячес-
ки его поддерживать. Плюс ко всему у 
каждого грамотного специалиста всег-
да есть перспективы карьерного рос-
та. Не предвидится и финансовых из-
менений. Мы работаем в соответствии 
с тарифно-балансовыми решениями, 
бизнес-планом. При этом сохранится 
текущая индексация заработной платы. 
Все пункты нашего коллективного до-
говора, безусловно, будут выполняться.

— Принимая решение, Вы пре-
жде всего полагаетесь на интуицию 
или учитываете объективные об-
стоятельства?

— Думаю, 50 на 50. Сплеча не руб-
лю, но и пренебрегать интуицией тоже 
нельзя. 

— Сформулируйте, пожалуйс-
та, принцип, которым Вы руководс-
твуетесь в своих действиях.

— Не откладывай на завтра то, что 
можешь сделать сегодня.

— Чем, на Ваш взгляд, нельзя 
платить за успех?

— Дружбой, порядочностью.
— Что Вы больше всего цените 

в людях?
— Честность и порядочность. 
— Есть ли у Вас хобби?
— Очень люблю ИТ-технологии и 

технику. Они помогают и в профессио-
нальной деятельности, и в быту. 

— Какую книгу сейчас читаете?
— «Продавцы невозможного» Ва-

дима Панова, я увлекаюсь фантастикой.
Николай Солопенко

В этот праздник хочется еще раз от всего серд-
ца поблагодарить и поименно назвать на-
ших уважаемых ветеранов, доблестных 
воинов и стойких тружеников тыла, кото-

рые кровью и потом, нечеловеческими лишениями 
и беспримерным мужеством завоевали Победу.

— Николай Николаевич Флёров, участник 
войны, 87 лет, стаж в энергетике — 31 год.

— Сергей Егорович Тюляков, участник войны, 
87 лет, стаж в энергетике — 17 лет.

— Василий Сергеевич Байбаков, участник 
войны, 87 лет, стаж в энергетике — 29 лет.

— Алексей Семёнович Титов, труженик тыла, 
83 года, стаж в энергетике — 34 года.

— Елена Васильевна Соболева, участник вой-
ны, 84 года, стаж в энергетике — 16 лет.

— Евгений Тихонович Некрасов, труженик 
тыла, 81 год, стаж в энергетике — 42 года.

— Лидия Васильевна Ботова, труженик тыла, 
80 лет, стаж в энергетике — 6 лет.

— Василий Иванович Богданов, участник вой-
ны, 83 года, стаж в энергетике — 24 года.

— Иван Сергеевич Антонов, участник войны, 
82 года, стаж в энергетике — 22 года.

— Павел Данилович Хохлов, участник войны, 
84 года, стаж в энергетике — 26 лет.

— Иван Афанасьевич Киреев, участник войны, 
85 лет, стаж в энергетике — 23 года.

— Сергей Серафимович Ерёмин, участник 
войны, 83 года, стаж в энергетике — 14 лет.

— Алексей Дмитриевич Ермоленко, участник 
войны, 84 года, стаж в энергетике — 38 лет.

— Николай Васильевич Золотов, участник 
войны, 90 лет, стаж в энергетике — 28 лет.

— Пётр Дмитриевич Щекотихин, труженик 
тыла, 89 лет, стаж в энергетике — 42 года.

Дорогие ветераны, от всего сердца желаем вам здо-
ровья, долгих лет жизни и мирного неба над головой!

В объективе
Не страшна нам работа любая…

В Болховском районе элект-
рических сетей филиала 
ОАО «МРСК Центра» — 
«Орёлэнерго» проводили на 

заслуженный отдых начальника 
РЭСа Владимира Романова.

Владимиру Ильичу дважды в жиз-
ни почти с нуля приходилось осваивать 
новую профессию, и оба раза талант и 
упорство позволили ему добиться на 
выбранном поприще высоких резуль-
татов.

Около 30 лет он трудился на Бол-
ховском заводе полупроводнико-
вых приборов. Занимался подготов-
кой производства, был начальником 
цеха, заместителем директора. В 90-е 
годы предприятие реформировалось, 
и опытный специалист остался без ра-
боты. 

В 1997 году Владимир Ильич при-
шел работать электромонтером в Бол-
ховский РЭС (кстати, специальность 
электромонтера он получил еще во 
время службы в армии). Вскоре Влади-
мир Романов стал старшим мастером, 

а потом начальником РЭСа. За добро-
совестный труд в энергетике Владимир 
Романов награжден почетной грамо-
той ОАО РАО «ЕЭС России».

Коллеги отзываются о Владимире 
Ильиче с огромным уважением: «Это 
человек прекрасной души, грамотный 
руководитель и надежный друг».

От всей души желаем Вам, 
Владимир Ильич, крепкого здоро-
вья, счастья и благополучия! 

Между делом

Впервые в истории орловско-
го радиолюбительства дети 
установили прямую связь с 
космонавтами Междуна-

родной космической станции (МКС). 
Идейным вдохновителем и органи-
затором сеанса радиосвязи стал ин-
женер отдела АСДУ филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Орёлэнерго» 
Александр Панфилов.

Александр Александрович — ра-
диолюбитель с большим стажем. Его 
позывной в эфире — Роман Анна 3 Еле-
на Дмитрий. Свой первый передатчик 
он собрал, когда еще учился на IV кур-
се института. А сейчас Александр Пан-
филов приобщает к необычному увле-
чению подрастающее поколение. Он 
является руководителем радиокружка 
при заводском Доме творчества горо-
да Орла.

Детский клуб радиолюбителей го-
товился к этому сеансу целый месяц, а 
связь продлилась всего лишь чуть бо-
лее пяти минут. Но сколько ярких впе-
чатлений и положительных эмоций по-
лучили дети за это время!

Связь была установлена с помо-
щью личной радиостанции Александра 
Александровича. А вот антенну ребята 
смастерили сами. 

Перед проведением сеанса юные 
исследователи посмотрели познава-

тельный фильм о жизни космонавтов. 
Узнали, что Международная космиче-
ская станция делает полный виток вок-
руг земного шара за полтора часа, день 
и ночь на борту корабля сменяются 
каждые 45 минут.

Для российских членов экипажа 
МКС — бортинженеров Максима Сура-
ева и Олега Котова — было заготовле-
но 15 вопросов об увлечениях и хобби, 
о первом полете и ощущениях, кото-

рые дает невесомость, а также о том, 
как выглядит Земля с орбиты.

— Организация такого сеанса — 
моя детская мечта, — признаётся Алек-
сандр Панфилов. — Надеюсь в ближай-
шем будущем установить еще один 
подобный радиомост с орбитальной 
станцией, тем более что на ребят это 
мероприятие произвело большое впе-
чатление. 

Алия Мутаф

Приближается очередная годовщина Великой Победы. Столько лет прошло, столько событий, сме-
нилась целая эпоха, но величие подвига, совершенного нашим народом в те страшные годы, не мерк-
нет. Героически и честно сражались в той страшной войне и энергетики. 

Когда началась война, Нико-
лай Макарушкин был еще 
ребенком. Но тот страшный 
день помнит до мельчайших 

подробностей. На Днепропетровск, 
где тогда жила их семья, утром 22 
июня налетели немецкие бомбарди-
ровщики. Город эвакуировали. И се-
мья Коли переехала в Знаменский 
район Орловской области, на родину 
отцов и дедов. 

«Мы приехали, а здесь уже оккупан-
ты распоряжаются. Прямо к нем цам в 
логово, — вспоминает Николай Анд-
реевич. — Деваться некуда, пришлось 
остаться. Я работал на лошадях, пахал, 
убирал урожай». 

Как и многим в то время, Коле при-
шлось хлебнуть лиха. И голод, и изде-
вательства оккупантов. Особенно бес-
чинствовали финны. Чтобы защититься 
от побоев, ребятня пряталась в кар-
тофельной ботве. И, конечно, все дети 
мечтали попасть на фронт. Как-то в де-
ревне появилась женщина из парти-
занского отряда. Она вербовала но-
вобранцев. Николай загорелся пойти. 
Попросил старшего товарища разбу-
дить на рассвете, но тот, видимо, решил, 
что Коле воевать еще рано.

А однажды Николаю встретился со-
ветский солдат, тайком пробиравшийся 

к своим через оккупированную терри-
торию. Было холодно, а боец в тонкой 
шинели. Коля отдал ему свою теплую 
телогрейку. Солдат в благодарность по-
дарил мальчугану шинель. Эта обнов-
ка чуть не стоила Макарушкину жиз-
ни: «Вышло так, что по пути домой мне 
встретились немцы, а я в этой солдат-
ской шинели. Ну, думаю, конец, даже за-
плакал. Они подзывают, а я наутек». 

К счастью, оккупанты не стали стре-
лять мальчишке в спину. Шинель при-
шлось перешить в пиджак. Носить было 
нечего, ведь единственную телогрейку 

отдал солдату, а на улице стояла мороз-
ная зима.

В Мценские электрические сети 
Орёлэнерго Николай Андреевич при-
шел работать почти с самого их осно-
вания. В стране и энергетике в то время 
велась грандиозная стройка, Макаруш-
кин же был мастером на все руки. Вся 
столярная и плотническая работа легла 
на его плечи. Делал рамы, двери, чинил 
«ходики» — так Николай Андреевич на-
зывает повозки, на которых частенько 
в середине прошлого века передвига-
лись энергетики в деревнях. Работал до 
тех пор, пока еще мог удерживать инс-
трумент в руках. На заслуженный от-
дых ушел уже под 70 лет. Но и на пенсии 
продолжает работать — мастерит изде-
лия из дерева для всех знакомых. 

Николай Андреевич пережил 
страшную утрату — смерть жены и дво-
их детей. Единственная отрада в жизни 
— внучка и двое правнуков. 

Глядя на этого доброго и отзывчи-
вого человека, пережившего столько 
горя, понимаешь, что благодаря таким 
людям мы победили, на них держится 
Россия. Орёлэнерго от всей души жела-
ет Николаю Андреевичу здоровья, бод-
рости, присутствия духа и долгих лет 
жизни!

Наталья Борисова

Последнюю телогрейку отдал солдату

Дотянуться до МКС
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Коротко о главном
Заключено 972 договора на допуслуги 

Остаются в строю ветераны

Шестьдесят пять лет про-
шло со дня окончания 
одного из самых тяже-
лых испытаний, когда-

либо пережитых Советской стра-
ной, — Великой Отечественной 
войны, но в памяти вновь и вновь 
всплывают события тех лет, о кото-
рых невозможно забыть.

Эта война вторглась в нашу страну 
жестоким непрошеным гостем. Стуча-
ла в окна мирных советских граждан 
так, что со звоном вылетали стёкла. 
Рушились дома, вспыхивали пожары, 
стирались с лица земли целые посел-
ки и города... 1418 дней ужаса и боли, 
лишений и страданий, через которые 
пришлось пройти не только взрос-
лым.

Мы предлагаем вашему внима-
нию воспоминания о войне малень-
кой девочки, встретившей войну в 
трехлетнем возрасте, ныне секрета-
ря Совета ветеранов филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Смоленскэнерго» 
Валентины Кожевниковой.

— 22 июня 1941 года мирная 
жизнь нашего народа была прервана 
вторжением фашистских полчищ, — 
рассказывает Валентина Алексеевна. 
— Всё боеспособное население под-
нялось на защиту Отечества, не жалея 
для этого своей жизни!

Страшная война коснулась всех, в 
том числе и детей. 24 июня 1941 года 
мне исполнилось три года. Но  всё же 
детская память сохранила отдельные 
впечатления тех жестоких дней… И 
то, как прятала нас мама от бомбежек 
и обстрелов в окопах, и то, как колон-
ну женщин с детьми гнали фашисты, 
как горел наш дом, подожженный за-
хватчиками.

Но больше всего мне запомнился 
голод. Нам постоянно хотелось есть. 
И желание вдоволь поесть хлеба дли-

лось мучительно долго — всю войну 
и после неё, так как карточки на хлеб 
были отменены только в конце 1947 
года. Первая буханка хлеба, прине-
сенная моим братом домой после от-
мены карточной системы, запомни-
лась на всю жизнь. И сейчас она перед 
глазами. Сколько я тогда его съела! 
Ведь это было одним из самых завет-
ных желаний с 3 до 9 лет моей жизни. 
Помню, мама тогда спросила: «Неуже-
ли ты наконец наелась хлеба?» И я по-
чувствовала, что действительно на-
елась!

Это было типично для детей мое-
го поколения. Фашисты отняли  у нас 
не только отцов, но и достойное свет-
лое детство.

Навсегда запомнилось и 9 мая 
1945 года. Это был поистине «празд-
ник со слезами на глазах». Даже не-
знакомые люди обнимали друг друга 
и плакали. Плакали не только от горя 
утрат, но и от счастья — наконец-то 
война позади!

Наш народ, окрыленный Великой 
Победой, с энтузиазмом взялся за 
восстановление всего, что было раз-
рушено войной. Мы, дети, тоже, как 
могли, помогали. Но главное, стара-
лись учиться. Я на пятерки окончи-
ла семилетнюю школу и поступила 
в Звенигородский финансовый тех-
никум. После его окончания по на-
правлению Министерства финансов 
молодым специалистом приехала 
в Смоленск. 10 лет отработала в фи-
нансовых органах. За этот период ус-
пела отучиться во Всесоюзном заоч-
ном финансовом институте. В 1966 
году перешла работать в Смоленск-
энерго. Сначала экономистом, затем 
заместителем главного бухгалтера, а 
с 1973 года и до выхода в 1995 году на 
заслуженный отдых — главным бух-
галтером.

Под впечатлением от воспомина-
ний о войне хотелось бы закончить 
свой рассказ такими словами:

Всё время хотелось нам хлеба, 
И много чтоб было его,
А он, этот голод, всех мучил
И не щадил никого.
И как мы прожили те годы? 
И ныне не верится нам.
Не знать бы вовек лихолетий, 
Войны и лишений всем вам!

Полосу подготовила  
Мария Романова

Эта жизнерадостная, энергич-
ная женщина, пережившая столько 
лишений в детстве, вселяет в окру-
жающих уверенность, оптимизм и 
надежду на светлое будущее.

В этот великий праздник мы от 
всей души желаем Валентине Алек-
сеевне крепкого здоровья, неиссяка-
емого оптимизма, а главное —  дол-
гих лет жизни! 

День Победы — это наш общий 
праздник. Праздник нескольких по-
колений, объединяющий отцов, де-
тей и внуков. С юбилеем Победы вас, 
дорогие ветераны!

 «Фашисты отняли  у нас не только отцов, 
но и достойное светлое детство».

Валентина Кожевникова

К сведению

Смоленские энергетики ОАО «МРСК Центра» вне-
сли свою лепту в строительство государственного ме-
мориального комплекса «Катынь».

Для надежного электроснабжения ГМК и храма, 
возводимого в память о погибших, выполнен ряд ме-

роприятий по увеличению надежности электроснаб-
жения объектов. На комплектной трансформатор-
ной подстанции «ГМК «Катынь» произведена замена 
трансформатора, что позволило увеличить его мощ-
ность со 100 до 400 кВА, подготовлены схемы резерв-
ной запитки комплекса по линиям 0,4 и 6 кВ. Кроме 
того, сотрудниками Смоленскэнерго проведены до-
полнительная ревизия оборудования на объектах и 
внеплановое техническое обслуживание линий элек-
тропередачи, обеспечивающих электроснабжение 
комплекса.

Мемориальный комплекс «Катынь» создан на 
месте катынской трагедии — массового захороне-
ния жертв политических репрессий советского вре-
мени (1918–1953 годы), а также польских военно-
служащих (1940 год) в Катынском лесу. По данным 
Института всеобщей истории Российской акаде-
мии наук, здесь захоронено более 8 тысяч советских 
граждан.

Мемориал был торжественно открыт 28 июля 
2000 года.

В состав Совета ветеранов филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Смоленскэнерго» входят 77 участ-
ников Великой Отечественной войны. 20 из них 
участвовали в боевых действиях, 38 являются 

тружениками тыла и 19 прошли через фашистские кон-
цлагеря. Пережившие ту далекую войну и восстановив-
шие энергетику Смоленщины в послевоенные годы, 
они не только являются активными членами Совета 
ветеранов, но и по-прежнему принимают самое живое 
участие в общественной жизни региона.

В рамках празднования 65-летия Победы Совет вете-
ранов филиала выступил инициатором ряда мероприятий:  
9 мая ветераны-энергетики вместе с членами молодеж-
ного совета Смоленскэнерго и администрацией филиала 
возложат венки к мемориалам и обелискам, проедут по 
местам боевой славы, а также проведут «Уроки памяти» в 
подшефных школах.

В производственных отделениях для ветеранов Вели-
кой Отечественной войны будут организованы концерты. 
В исполнительном аппарате Смоленскэнерго в торжествен-

ной обстановке пройдет встреча ветеранов с заместителем 
генерального директора — директором филиала Николаем 
Фёдоровым. 

У войны не детское лицо

Плановая общая выручка от реали-
зации работ по развитию дополнитель-
ных сервисов за три месяца состави-
ла 60 млн рублей. Эти средства филиал 
направил на развитие бизнеса и техпе-
ревооружение энергообъектов компа-
нии.

Наиболее востребованными сре-
ди жителей Смоленской области стали 
услуги по замене, монтажу и поверке 
приборов учета электроэнергии, а так-
же услуги по обслуживанию наружно-
го освещения. За три месяца 2010 года 
по вопросам установки, обслужива-
ния, замены, выноса и программирова-
ния приборов учета в филиал поступи-
ло 670 заявок. 

Заключено 307 договоров на ока-
зание услуг по обслуживанию и ре-
монту сетей наружного освещения. 
На техническом обслуживании фи-
лиала в настоящее время находится 
более 12 тысяч светильников в горо-
де Смоленске и порядка 26 тысяч све-
тильников в прочих муниципальных 
образованиях Смоленской области.

В I квартале 2010 года в компа-
нию также поступали заявки на опе-
ративно-техническое управление и 
обслуживание, вынос электрических 
сетей, испытания и диагностику вы-
соковольтного оборудования, элек-
трозащитных средств и некоторые 
другие.

В Смоленскэнерго увеличилось количество 
заявок и договоров на техприсоединение

В Смоленскэнерго подведены 
итоги работы по технологическому 
присоединению за январь — март 
2010 года. За отчетный период в фи-
лиал были поданы 599 заявок на об-
щую мощность 33,9 МВ. Это на 158 за-
явок больше, чем за такой же период 
2009 года.

В первые три месяца на 26% боль-
ше заключено договоров на техноло-
гическое присоединение энергопри-
нимающих устройств потребителей 
(460 договоров). Общая мощность 
по заключенным договорам за ян-

варь — март 2010 года составила 
56,18 МВт. В результате к электриче-
ским сетям филиала было присоеди-
нено 152 объекта общей мощностью 
3,7 МВт. Выручка от технологическо-
го присоединения за I квартал соста-
вила 3,4 млн рублей.

Среди потребителей, присоеди-
ненных к сетям Смоленскэнерго в ян-
варе — марте 2010 года, 72 физиче-
ских лица (присоединяемая мощность 
до 15 кВт) и 80 юридических лиц, по-
давших заявки на техприсоединение 
мощностью до 750 кВт.

Персона

В ногу со временем 

Двадцать шестое апреля — 
Международный день интел-
лектуальной собственности. 
Есть и среди наших коллег 

специалисты, чьи разработки нахо-
дят признание даже на мировом 
уровне. Одним из таких изобретате-
лей является Олег Зайцев — веду-
щий инженер-программист службы 
прикладного программного обеспе-
чения Смоленского отделения ОАО 
«КорСсис», главный технологичес-
кий эксперт «Лаборатории Касперс-
кого». В одном из предыдущих вы-
пусков «Нашей энергии» (№10 (70), 
май 2009 года) мы уже рассказывали 
о разработках Олега Владимирови-
ча. «Лаборатория Касперского», ве-
дущий производитель систем защи-
ты от вредоносного и нежелательно-
го программного обеспечения, ха-
керских атак и спама, сообщила об 
успешном патентовании в США его 
нового изобретения — аппаратной 
антивирусной системы, позволяю-
щей эффективно бороться с руткита-
ми (программы для скрытия следов 
присутствия злоумышленника). 

Патент на эту технологию зарегис-
трирован Патентным бюро США 2 фев-
раля 2010 года под номером 7 657 941.

В рамках новой технологии предла-
гается использовать аппаратный анти-
вирус — устройство, нейтрализующее 
самый распространенный тип угроз — 
вредоносные программы, размещаю-
щиеся на жестком диске компьютера 
или заражающие имеющиеся на нём 
файлы. 

— Развитие современной микро-
электроники привело к тому, что до-
статочно мощный микропроцессор, 
память и прочая необходимая пери-
ферия могут быть размещены внут-
ри компактного устройства, обла-
дающего высокой надежностью и 
приемлемой стоимостью. Приме-
ром подобной технологии может слу-

жить платформа Intel Atom. Плата на 
базе Intel Atom при размере 10*10 см 
потребляет около 20 Вт, обладая 2 Гб 
ОЗУ и производительностью на уров-
не офисного персонального компью-
тера. Это открывает для разработчиков 
практически безграничные возмож-
ности в области создания различных 
интеллектуальных устройств, одним из 
примеров подобного устройства явля-
ется аппаратный антивирус, — говорит 
автор изобретения.

Запатентованный антивирус про-
веряет данные, подлежащие записи 
на жесткий диск, идентифицирует вре-
доносные программы и блокирует их 
запись. Он размещается между нако-
пителем (жестким или SSD-диском) и 
вычислительным блоком (процессо-
ром и оперативной памятью), подклю-
чается к системной шине или же интег-
рируется в контроллер жесткого диска. 
При работе аппаратный антивирус бло-
кирует или разрешает запись данных 
на диск, выдавая сообщения об угрозах 
и своих действиях пользователю (диа-
лог с пользователем возможен при на-
личии на ПК утилиты управления ап-
паратным антивирусом). Устройство 
способно работать отдельно или сов-
местно с программным антивирусом. 
Предложенный антивирус имеет собс-
твенные процессор и память, то есть не 
потребляет ресурсов компьютера, к ко-
торому подключен. При необходимос-
ти к нему можно подсоединить отде-
льный блок питания.

— И программный антивирус, и 
вредоносная программа — программ-
ные продукты, обладающие равными 
правами, — говорит автор изобрете-
ния. — В такой ситуации аппаратный 
антивирус имеет преимущество перед 
программным, поскольку контролиру-
ет все обращения к устройству памяти, 
оставаясь недосягаемым для вируса. 
Это очень важно для борьбы с такими 
сложными угрозами, как руткиты и бут-
киты (буткиты — вирусы, заражающие 
загрузочный сектор диска ПК. — Прим. 
ред.). Кроме того, аппаратный антиви-
рус бесконфликтно работает с любыми 
защитными средствами, а также про-
граммным обеспечением серверов и 
специализированных ПК, например, 
банкоматов.

Выдача патента на изобретение яв-
ляется еще одним подтверждением 
профессионализма ИТ-персонала Смо-
ленской энергосистемы и высокой сте-
пени защищенности компьютерной 
сети ОАО «МРСК Центра», активно внед-
ряющего передовые информационные 
технологии.
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Подвиг этот будет в памяти жить! 

Коротко о главном

Единый стиль работы с клиентами
В филиале ОАО «МРСК Центра» — 

«Тамбовэнерго» прошел семинар по 
технологическому присоединению 
(ТП) для сотрудников районов электри-
ческих сетей и производственных от-
делений, технических служб аппарата 
управления. Основная цель меропри-
ятия — совершенствование навыков и 
знаний в сфере техприсоединения для 
более плодотворной работы с потре-
бителями электроэнергии.

Инициатором семинара выступил 
заместитель директора по развитию и 
реализации услуг Тамбовэнерго Игорь 
Седанов.

Участники мероприятия позна-
комились с действующим законода-

тельством и нововведениями в нор-
мативно-правовом обеспечении ТП, 
порядком подачи заявок и срока-
ми их рассмотрения, предоставля-
емой документацией, тарифами на 
оказываемые услуги. В рамках семи-
нара энергетики получили ответы 
на интересующие вопросы по рабо-
те с клиентами. Значительная часть 
семинара была посвящена разъяс-
нению порядка формирования тех-
нических условий, начиная с оценки 
технической возможности, разра-
ботки вариантов техприсоединения 
и технико-экономических критериев 
и заканчивая согласованием их про-
екта в системе SAP.

Знакомимся с новым энергооборудованием
В филиале ОАО «МРСК Центра» — 

«Тамбовэнерго» специалисты группы 
компаний «Таврида Электрик» про-
вели обучающий семинар по теме 
«Распределительные сети и автома-
тизация». Участниками мероприя-
тия стали начальники районов элек-
трических сетей, главные инженеры 
производственных отделений, пред-
ставители технических служб аппа-
рата управления. 

В программе семинара прозву-
чали доклады об истории компании 
«Таврида Электрик», предлагаемой 
продукции и опыте её применения.

Повышенный интерес энерге-
тиков вызвала презентация о ра-
боте реклоузера РВА/TEL. Основ-
ное внимание было уделено его 
конструкции, вариантам примене-
ния, демонстрации функциональ-
ных возможностей. Семинар про-
ходил в форме диалога. Энергетики 
получили практическую информа-
цию о реализованных проектах с 
применением РВА/TEL, проектах 
автоматизации электроснабжения 
потребителей, конструирования 
открытых распределительных уст-
ройств.

Тамбовская энергетика  
в тяжелые 

Энергетическая отрасль в Тамбовской области 
в период Великой Отечественной войны и в 
первое послевоенное десятилетие была раз-
вита крайне слабо. Главным в то время на 

Тамбовщине было сельскохозяйственное произ-
водство, базирующееся преимущественно на руч-
ном труде с незначительным использованием ма-
шинно-тракторного парка. 

Перед началом Великой Отечественной войны про-
тяженность кабельных сетей 6-0,4 кВ составляла всего  
16 км, воздушных — 128,5 км. 

В военные годы развитие энергохозяйства электро-
станции было приостановлено. Протяженность кабель-
ных сетей оставалась в пределах 16 км. Общая протя-
женность воздушных сетей увеличилась до 137 км.

Зарождающаяся промышленность ориентирова-
лась в основном на выпуск товаров повседневного 
спроса. На территории области практически отсутство-
вали энергоемкие отрасли, такие как тяжелое машино-
строение и оборонная промышленность. Также в этот 
период в Тамбовской области не существовало крупных 
генерирующих станций. 

Во время Великой Отечественной войны в связи с 
оборонными нуждами некоторые предприятия Там-
бовщины были перепрофилированы, но изменение 
номенклатуры выпускаемых товаров не повлекло за 
собой серьезного энергоперевооружения существую-
щих фабрик и заводов, которые продолжали работать 
на довоенном уровне энергопотребления. В Тамбов-
ской области бесперебойно снабжалось электроэнер-
гией важнейшее стратегическое военное предприятие 
— пороховой завод в Котовске. Подавалось электри-
чество на Моршанскую суконную фабрику, где шили 
шинели для наших бойцов, а Моршанская табачная 
фабрика — по тем временам достаточно энергоемкое 
предприятие — являлась одним из главных поставщи-
ков Красной армии. Тамбовские заводы, прежде выпус-
кавшие мирную продукцию, производили для армии 
гранаты РГД-33 и Ф-1, а раненые бойцы и командиры 
лечились в тамбовских эвакогоспиталях. И хотя лам-
почки в домах тамбовчан светились зачастую вполна-
кала, промышленность области получала электроэнер-
гию в необходимом объеме. Свою лепту энергетики 
Тамбовщины внесли и в строительство танковой ко-
лонны «Тамбовский колхозник», отчисляя деньги из за-
работной платы.

Также энергетики принимали участие в обеспечении 
работы железнодорожного транспорта. Поврежденные 
вагоны доставляли с фронта и ремонтировали на одном из 
самых энергоемких в то время предприятий — Тамбовс-
ком вагоноремонтном заводе, а электроснабжение желез-
нодорожных станций в прифронтовой полосе не прерыва-
лось даже во время бомбардировок вражеской авиации.

После окончания Великой Отечественной войны для 
восстановления разрушенного хозяйства и повышения 
производительности сельскохозяйственного труда в 
колхозах и совхозах области началось массовое строи-
тельство дизельных электростанций, колхозных и меж-
колхозных гидроэлектростанций. Для электрификации 
сельского хозяйства в конце 1945 года в Тамбове были 
организованы эксплуатационная контора «Сельэлект-
ро» и строительно-монтажная контора «Сельэлектро-
строй» Министерства сельского хозяйства РСФСР. Перед 
этими организациями стояла задача вести планомер-
ную электрификацию колхозов, совхозов и других сель-
скохозяйственных потребителей.

Особенно большой размах развитие энергетики по-
лучило после Великой Отечественной войны.  

Материалы подготовлены  
отделом по связям с органами власти,  

общественными организациями  
и СМИ Тамбовэнерго

— 9 мая 1945 года — не прос-
то историческая дата. Великая Оте-
чественная война стала для нашей 
страны тяжелым испытанием, но не 
сломила народ. Этот праздник, как 
никакой другой, объединяет раз-
ные поколения людей, воспитыва-
ет чувство гордости за свою Родину.

Немало строк в летопись героиз-
ма вписали советские воины в годы 
Великой Отечественной войны. 
Подвиг русского народа бессмертен 
и всегда способен затронуть самые 
сокровенные струны души челове-
ка, вдохновить его на героический 
поступок как в мирной жизни, так и 
в бою. Военнослужащие в годы вой-
ны проявили самые лучшие духов-
ные качества: верность воинскому 
долгу, патриотизм, мужество, геро-
изм. 

Моя семья также испытала на 
себе все тягости военного лихоле-
тья. Оба моих деда принимали учас-
тие в военных действиях, отдавали 
последние силы для приближения 
долгожданной Победы. Война — тя-

желая работа. Голодный паёк, непо-
сильный труд и бессонные ночи из-
за непрерывных воздушных налетов 
и взрывов бомб. Мой дед по мате-
ринской линии Анатолий Скворцов 
погиб, защищая блокадный Ленин-
град, и захоронен в братской моги-
ле. Известие о его гибели стало тра-
гедией для нашей семьи. 

Судьба деда по отцовской линии 
не только интересна, но и загадоч-
на. Мы до сих пор до конца не знаем, 
чем занимался Григорий Скрябин на 
службе в годы Великой Отечествен-
ной. Свою военную карьеру он начи-
нал еще рядовым солдатом царской 
армии, воевал за Родину во время 
Первой мировой войны. После Ок-
тябрьской революции он отличился 
при выполнении ответственного за-
дания Терского губернского ЧК в ка-
честве резидента нашей разведки в 
тылу белогвардейцев. За активное 
участие в гражданской войне, без-
упречную службу в органах Чрезвы-
чайной комиссии он был награжден 
орденом Красной Звезды. Затем Гри-
горий Васильевич получил повыше-
ние по службе и проявил себя как 
принципиальный, деятельный че-
кист. 

Мой дед учился в Саратовском 
сельскохозяйственном институте и 
в 1936 году, получив диплом агро-
нома, связал свою жизнь с сельским 
хозяйством. В этом деле он добил-
ся значительных успехов на руково-
дящих должностях. Но это было час-
тью легенды настоящего разведчика. 
Нашей семье известно, что с 1941 по 
1943 год он был резидентом развед-
ки и выполнял секретное задание в 
интересах советского народа и его 
победы в войне. Подробности и до-
кументальное подтверждение этому, 
наверное, не удастся получить никог-
да.

Следуя семейной традиции, отец 
пошел по стопам деда и стал воен-
ным, а вслед за ним и мы с братом. 
Каждый год 9 мая наша семья соби-
рается вместе и вспоминает наших 
героев, отдавая им дань памяти. Мы 
скорбим о фронтовиках, отдавших 
свои жизни за Победу, и с горечью 
думаем о тех ветеранах, которые жи-
вут сегодня в ненадлежащих услови-
ях. Хорошо, что государство старает-
ся сделать их жизнь достойной.

Подготовила  
Татьяна Ненашева

Фото из архива Тамбовэнерго

В этом году мы отмечаем одно из самых ярких и значимых событий 
— 65-летие Великой Победы, ставшей для всего мира символом героиз-
ма нашего народа, его несгибаемой стойкости и несокрушимости духа. 
Подвиг воинов и тружеников тыла приблизил победу в Великой Отечес-
твенной войне, определил дальнейший ход мировой истории, послу-
жил объединению всех прогрессивных сил в борьбе против агрессии и 
фашизма. Тысячи наших земляков сполна отдали долг Отечеству. Среди 
тех, кто воевал и выстоял в этой страшной войне, заново отстроил стра-
ну после разрухи, — наши родственники и близкие. Каждая семья зна-
ет горькую цену Великой Победы.  Начальник Управления обеспечения 
экономической безопасности и режима Тамбовэнерго Валерий Скрябин 
поделился своим мнением о предстоящем праздновании 65-летия Побе-
ды и рассказал о подвигах своих родных — участников ВОВ.

Экология и энергетика
Природа под охраной

Экологическая политика ОАО 
«МРСК Центра» в целом и 
Тамбовэнерго в частности 
определяет принципы, цели, 

задачи и основные направления де-
ятельности компании в области ох-
раны окружающей среды и обеспе-
чения экологической безопасности 
на долгосрочный период.

Только в течение прошлого года 
филиал направил более 1 млн рублей 
на реализацию мероприятий по защи-
те воздушного и водного бассейнов, ох-
ране и рациональному использованию 
земель, способствующих уменьшению 
воздействия негативных факторов на 
окружающую среду. 

На сегодняшний день проведе-
ны лабораторные контрольные заме-
ры химического состава почвы во всех 
производственных отделениях фили-
ала. Организован полный первичный 
учет образования и движения отходов, 
контроль за их накоплением и времен-
ным хранением, утилизацией. В част-
ности, филиал заключил договоры с 
рядом специализированных организа-
ций на сдачу отходов производства для 
последующей переработки или захо-
ронения. 

В рамках мероприятий по охране 
воздушной среды разработаны проек-
ты предельно допустимых выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферу, 
нормативов образования отходов и ли-
митов на их размещение. 

Проведены микробиологические, 
радиологические и химические анали-
зы качества воды, а также физико-хими-
ческие анализы ливневых вод для всех 
промышленных площадок производс-
твенных отделений и исполнительного 
аппарата Тамбовэнерго. 

По итогам деятельности филиала 
в этом направлении в пяти производс-
твенных отделениях  Тамбовэнерго был 
проведен внутренний экологический 
аудит. 

«Следует отметить, что деятель-
ность филиала соответствует нормам 
законодательства, включая норма-
тивную базу регионального и местно-
го уровня», — подчеркнул начальник 
службы производственного контро-
ля и охраны труда филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Тамбовэнерго» Сергей Си-
мон. 

Реализация мероприятий, направ-
ленных на охрану и защиту окружаю-
щей среды, будет продолжена. 

С заботой о ветеранах 
В рамках празднования 65-летия 

Победы в Великой Отечественной вой-
не в Тамбовэнерго запланирован ком-
плекс мероприятий, направленных 
на поддерж ку и оказание адресной 
помощи ветеранам. Всего в филиале 
18 участников войны и 34 труженика 
тыла.

В честь знаменательной даты в 
производственных отделениях и ис-
полнительном аппарате филиала 
пройдут торжественные собрания, 
фронтовикам и труженикам тыла бу-
дут направлены поздравительные от-
крытки. По сложившейся традиции  

9 мая тамбовские энергетики органи-
зуют шествие к Мемориалу павших в 
годы Великой Отечественной войны с 
возложением цветов к Вечному огню. 

Энергетики постоянно заботятся о 
ветеранах Тамбовэнерго, а в год 65-ле-
тия Победы им будет уделено особое 
внимание. В мае каждого ветерана со-
трудники Тамбовэнерго посетят на 
дому и вручат подарки и цветы. В тече-
ние всего года в компании ветеранам-
энергетикам будут выделяться мате-
риальная помощь на лечение, путевки 
в санатории на основании Коллектив-
ного договора ОАО «МРСК Центра». 
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Трудные годы восстановления…
Тотальная эвакуация
Война с фашистской Германи-

ей внесла свои коррективы в рабо-
ту энергопредприятий страны. Не 
стала исключением и Калининская 
(ныне Тверская) энергосистема.

В связи с наступлением немец-
ких войск наиболее важные объек-
ты городов области были заранее 
подготовлены к эвакуации. Из го-
рода Кувшиново со всем оборудо-
ванием бумажного комбината была 
вывезена и электростанция, из Вы-
шнего Волочка энергооборудова-
ние новой электростанции эвакуи-
ровали  вместе с технологическим 
оборудованием хлопчатобумажно-
го комбината.

В Калинине полностью демон-
тировали новое энергетическое 
оборудование ТЭЦ-4 и отправи-
ли в восточные районы страны. 
На ТЭЦ-1 демонтировали и эваку-
ировали турбогенератор мощнос-
тью 6000 кВт и паровой котел №2, 
а на ГЭС-2 — паровой котел №4. А 
когда утром 14 октября 1941 года 
после ожесточенной двухдневной 
бомбежки фашисты ворвались в 
город, действующее оборудова-
ние электростанций областного 
центра энергетики по заранее раз-
работанному плану экстренно вы-
вели из строя. 

Не жалея сил  
и здоровья

Большинство калининских энерге-
тиков с первых дней войны всту-
пили в ряды Красной армии, не-
которые семьи эвакуировались на 
Урал и вскоре после освобожде-
ния города (16 декабря 1941 года) 
стали возвращаться назад. Среди 
них был и управляющий РЭУ «Ка-
лининэнерго» (с 1939 по 1947 год)  
П.А. Баландин. Начали вводить в 
работу небольшую Калининскую 
ТЭЦ-3, которую немецко-фашист-
ские оккупанты практически вос-
становили, но не успели пустить. 

Как ликовали калининцы, когда 
в канун нового, 1942 года зажегся 
электрический свет! Несколькими 
днями позже приступили к восста-
новлению ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2.

В этот непростой период, по ре-
шению Государственного Комитета 
Обороны, многие энергетики были 
демобилизованы из Красной ар-
мии. В исключительно трудных ус-
ловиях, при частых бомбежках (фа-
шисты еще оккупировали город 

Ржев, примерно в 100 км от Кали-
нина) люди с большим энтузиазмом 
вводили в строй энергетические 
мощности. Не щадя своего здоро-
вья, они выполняли самые опасные 
работы: в морозы, доходившие до  
-25–30 0С, вытаскивали из-подо 
льда спрятанные в реке Тьмаке де-
тали турбонасосов, вырывали из-
под снега металлические трубы, 
балки и другое оборудование. 

Рабочей силы не хватало, боль-
шую помощь энергетикам оказыва-
ли учащиеся ремесленных училищ 
и женщины, присланные колхоза-
ми на восстановление электростан-
ций.

Уже в марте 1942 года была вос-
становлена и введена в работу 
часть котлов и турбин ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, 
а в апреле — мае — остальная уста-
новленная мощность.

Несмотря на все трудности во-
енного времени, электростанции 
Калинина, входившие в систему Ка-
лининэнерго, надежно обеспечива-
ли электроэнергией предприятия 
города, работавшие тогда на обо-
рону Родины.

В январе — мае 1943 года кали-
нинские энергетики вместе со все-
ми энергетиками Советского Союза 
активно участвовали в капиталь-
ном ремонте оборудования элект-
ростанций и электрических сетей. 
За успешный труд многие получили 
награды Наркомата электростан-
ций СССР.

Ударными темпами
После окончания войны энерге-

тическое хозяйство в Калининской 

области стало развиваться особен-
но быстро.

Если в довоенные годы электри-
ческие сети города Калинина и бли-
жайших поселений развивались на 
напряжении 6 кВ, то после войны 
началось активное строительство 
сетей напряжением 35 кВ. Их про-
тяженность в 1945 году составила  
59 км (в 1939 году — 15,19 км). Линии 
электропередачи тогда строились 
на деревянных опорах. Конструк-
ции под оборудование торфяных 
и некоторых других подстанций 
были тоже из дерева. 

По воспоминаниям ветерана 
Тверской энергетической системы 
Евгения Костылёва: «…Трудность 
объяснялась тем, что средств ме-
ханизации работ (экскаваторов, бу-
рилок) у нас не было. Все земляные 
работы для установки опор прихо-
дилось выполнять вручную — ло-
патами».

И лишь в 50-е годы началось 
бурное строительство сетей напря-
жением 110 кВ, так как только на та-
ком напряжении было возможно 
осуществить электрификацию от-
даленных районов области и связь 
с другими энергосистемами. 

За всеми событиями работы 
энергосистемы военных и послево-
енных лет стоят реальные люди, ко-
торые внесли большой вклад в её 
развитие и становление. Пусть бу-
дет долгой память о них и их само-
отверженном труде!

По материалам книги  
«Калининская энергосистема» (1974 год) 

и воспоминаниям ветеранов

Персона

Михаил Росинский: жить на работе и жить работой

Правильный выбор
— С выбором специальности мне по-

мог отец, немаловажную роль сыграли 
его слова: «Электричество необходимо 
при любом строе». А было это в 1990 году, 
когда страна уходила от системы социа-
лизма. Именно тогда я поступил в Кали-

нинский политехнический институт, на 
специальность «электроснабжение про-
мышленных предприятий», — рассказы-
вает Михаил Росинский. — И сегодня, 
уже анализируя свой трудовой путь, при-
хожу к выводу, что сложнее и интереснее 
быть организатором и руководителем 
процесса производства. Ведь основная 
задача руководителя — видеть конечную 
цель, знать средства её достижения, ко-
ординировать работу нескольких испол-
нителей.

Михаил Валерьевич заметил: «Я со-
гласен с мнением, что необходимо жить 
на работе и жить работой. Для решения 
многих задач одного трудового дня бы-
вает недостаточно. Даже покидая рабо-
чее место, думаешь о поставленных зада-
чах и путях их решения. В этом плане мне 

очень повезло с коллективом. Все работ-
ники производственно-технического от-
дела разделяют мое мнение».

Любящий муж,  
заботливый отец

Уверенный руководитель, Михаил Ро-
синский с теплотой и нежностью говорит 
о своей семье. И здесь, на бытовом фрон-
те, он остается самим собой: «Семья для 
меня — прежде всего надежный тыл. Моя 
супруга, учитель иностранного языка по 
образованию, как и я, является руково-
дителем — она возглавляет городское 
методическое объединение учителей 
немецкого языка, — рассказывает Ми-
хаил Валерьевич. — Вместе с женой мы 
помогаем и контролируем выполнение 

домашних заданий дочки-первоклассни-
цы. Сейчас школьная программа стала 
сложнее, и даже учителя говорят, что без 
помощи родителей учебный процесс ре-
бенку освоить трудно. На вопрос, кем хо-
чешь стать в этой жизни, маленькая доч-
ка отвечает: «Учителем или, как папа, 
инженером».

Начальник на производстве, 
рабочий на дачном участке

— Свободное время люблю проводить 
на даче, но здесь я скорее подчиненный, 
рабочая сила. Всем процессом руководит 
и управляет мама, — улыбается Михаил 
Валерьевич.

Есть у Михаила Росинского и мужское 
хобби — рыбалка. «Люблю посидеть на 
берегу реки с удочкой. Когда-то для меня 
важнее был результат ловли, сейчас боль-
ше увлекает сам процесс. Рыбалка дает 
возможность побыть наедине с природой. 
Особенно мне нравится весна, это самое 
прекрасное время. Сейчас природа ожи-
вает, и во всём просыпается жизнь».

Беседовала Евгения Ахапкина

По данным статистики, рабочий день человека составляет примерно одну треть 
суток. Психологи утверждают, что, начиная и заканчивая день улыбкой, можно 
стать по-настоящему счастливым. Наверное, именно таким можно назвать наше-
го героя. Отправной точкой в энергетике для Михаила Росинского стала должность 
мастера РЭСа, следующим этапом в карьере — назначение инженером службы ох-
раны труда и надежности. Сейчас он возглавляет производственно-технический от-
дел Ржевских электрических сетей. О своей работе Михаил Валерьевич отзывается 
с искренней теплотой и любовью.

Технологии и проекты

В приоритете реновация

В 2010 году филиал ОАО 
«МРСК Центра» — «Тверь-
энерго» направит на строи-
тельство, техническое пере-

вооружение и модернизацию энер-
гообъектов 1,6 млрд рублей. Это в 
2,5 раза больше, чем в прошлом 
году. На реновацию сетей 35–110 кВ и 
0,4–10 кВ будет направлено 489,9 
млн рублей, подстанций (ПС) 35–110 
кВ — 742,9 млн рублей. 

По итогам 2009 года в техперево-
оружение и реконструкцию объектов 
электросетевого комплекса филиа-
лом вложено 436,7 млн рублей. Око-
ло 99,3 млн рублей составили инвес-
тиции в новое строительство.

В числе крупных проектов прошло-
го года — перевод подстанции 35 кВ 
«Зубцов» и ВЛ-35 кВ «Ржев — Зубцов» 
на напряжение 110 кВ. В рамках инвест-
программы осуществлена реконструк-
ция  подстанций  35 кВ «Мелково», «Да-
ниловская» и «Изоплит». Кроме того, 
на всех подстанциях 35 кВ выполне-
на замена ячеек комплектных распре-
делительных устройств наружной ус-
тановки (КРУН). В строительство линии 
электропередачи (ЛЭП) 10 кВ и распре-
делительной подстанции 10 кВ «Цано-

во» от ПС-110 кВ «Пивзавод» вложено  
18 млн рублей, в строительство двух-
цепной ВЛ-110 кВ «Радуга-РЦП» —  
13 млн рублей. На приобретение элект-
росетевых объектов в рамках интегра-
ции сетевого комплекса затрачено 33 
млн рублей. 

В текущем году тверским энергети-
кам предстоит реконструкция 333 км 
ВЛ-0,4–10 кВ и строительство сетей об-
щей протяженностью 403 км. Вводимая 
мощность составит 116 МВА. Будет про-
должен комплекс работ по реконструк-
ции ПС-35 кВ «Зубцов» с переводом на 
напряжение 110 кВ. Также в планы спе-
циалистов Тверьэнерго входит реконс-
трукция двух ПС-110 кВ — «Южная» и 
«Радуга» и строительство двухцепной 
ВЛ-110 кВ «Радуга-РЦП». 

Тверьэнерго 
модернизирует автопарк

На 17 автомобилей опера-
тивно-ремонтных бри-
гад производственного 
отделения «Тверские 

электрические сети» установлена 
система спутниковой навигации. 
Она позволяет одновременно 
производить оперативный мони-
торинг транспорта (диспетчиро-
вание) и контроль основных эко-
номических и технических пара-
метров эксплуатации автопарка 
филиала.

Начальник службы механизации и 
транспорта филиала Александр Сан-
ников отметил: «Использование сис-
темы спутникового мониторинга дает 
возможность проводить аналитику 
рабочих маршрутов. В итоге повы-
шаются дисциплина водителей и от-

ветственность диспетчеров. Мы стре-
мимся повысить производительность 
работы автопарка и обеспечить безо-
пасные условия вождения». 

За I квартал 2010-го по сравне-
нию с тем же периодом 2009 года 
эффективность использования ав-
тотранспорта в Тверских электри-
ческих сетях увеличилась в 1,5 раза. 
В результате оптимизации маршру-
тов движения транспорта снижен 
пробег, уменьшены расходы на топ-
ливо, затраты на ремонт, увеличены 
межсервисные интервалы обслужи-
вания автомобилей. 

В течение 2010 года система 
транспортной навигации будет внед-
рена во всех производственных от-
делениях Тверьэнерго. Также плани-
руется пополнить автопарк филиала 
автомобилями и спецтехникой. В рам-
ках инвестпрограммы будет проведе-
на закупка транспорта на общую сум-
му 45 млн рублей. 

Модернизация автопарка — су-
щественный шаг к оптимизации 
производственного процесса, по-
вышению оперативности при воз-
никновении нештатных ситуаций, 
снижению количества аварий и сум-
марного времени простоя сетей.
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Коротко о главном

Великая Отечественная
Директором Ярославской ГРЭС Фёдо-

ра Виноградова назначили в сентябре 1943 
года. Значение ГРЭС для ярославской энер-
гетики тех лет было огромным. Наряду с 
ТЭЦ-1 она обеспечивала город мощностя-
ми, необходимыми для работы крупных 
промышленных предприятий, коммуналь-
ных служб, жилых домов. Её потребителями 
были фабрики «Красные ткачи», «Красный 
перевал», лакокрасочный завод «Свобод-
ный труд», главные железнодорожные мас-
терские станции Всполье, станция Урочь. 
Нельзя было допустить сбоев в работе это-
го энергетического гиганта.

В первые недели войны, когда город го-
товился к возможной оккупации врагом, 
было принято решение вывезти с предпри-
ятий Ярославля наиболее ценное оборудо-
вание. На ЯрГРЭС и ТЭЦ-1 демонтировали 
по одной турбине и по котлу. Позже, когда 
угроза миновала, на электростанции начал-
ся монтаж ранее демонтированного обору-
дования. 

Ежедневно Виноградову приходилось 
решать сложнейшие задачи. Остро сто-
ял кадровый вопрос. В первые дни войны 
из Ярославской области на фронт ушли бо-
лее 14 тысяч мужчин. Всего за период бое-
вых действий было мобилизовано больше 
полумиллиона ярославцев. Это привело 
к тому, что Ярэнерго лишилось более по-
ловины своего кадрового состава. Мес-
то мужчин занимали женщины. Невзирая 
на трудности, они достойно справлялись с 
тяжелой, чисто мужской работой. Прихо-
дилось быть кочегарами, сцепщиками ва-
гонов, электромонтерами. Трудились по  
12 часов в день. 

Но, как говорится в характеристике из 
личного дела нового директора ЯрГРЭС, 
сложности не пугали Фёдора Александро-
вича: «Благодаря высокому чувству ответс-
твенности, требовательности и твердости 
характера товарищ Ф.А. Виноградов сумел 
резко повысить дисциплину труда у рабо-
чих и инженерно-технических работни-
ков и поднять коллектив электростанции 
на безусловное выполнение заданий госу-
дарственной важности».

Характер и судьба
Во взрослую жизнь Фёдор Алексан-

дрович вступил рано. С 14 лет начал тру-
довой путь рабочим на заводе в городе 
Гусь—Хрустальный Владимирской области, 
одновременно обучаясь в трехлетней шко-
ле ФЗУ. Позже окончил Егорьевский элек-
тротехнический техникум, а в 1930 году по 
путевке комсомола направился на учебу в 
Ивановский энергетический институт. По 
окончании института Фёдора Виноградо-
ва приняли на Сталиногорский керамичес-
кий завод, где он прошел путь от мастера до 
помощника главного механика. В 1937 году 
он перешел в Ивановскую энергетическую 
систему Министерства электростанций, где 
работал на различных инженерно-техни-
ческих должностях. 

Фёдор Виноградов занимал активную 
жизненную позицию. С 1925 года он состо-
ял в рядах Ленинского комсомола, а в 1939 
году вступил в члены Коммунистической 

партии Советского Союза. Позднее, когда 
был назначен управляющим Ярэнерго, он 
продолжал общественно-политическую 
деятельность, будучи народным депута-
том Ивановской области.

С переездом в 1943 году в Ярославль, 
на Ляпинку, Виноградов немало сделал для 
устройства жизни энергетиков. По его ини-
циативе в поселке возводилось жилье, по-
строили детский дом для сирот и детей, чьи 
матери были заняты на производстве. Обус-
тройством детского дома в основном зани-
малась жена Виноградова Зоя Сергеевна, 
несмотря на то, что сама воспитывала двух 
дочерей (третья родилась в 1946 году). 

Сразу после окончания войны, в 1945 
году, когда возврат к мирной жизни про-
исходил с большим трудом, Фёдор Виног-
радов активно участвовал в подготовке 
ярославских школ к новому учебному году. 
Оказывать шефскую помощь школам, улуч-
шать жилищно-бытовые условия энергети-
ков Виноградов продолжал и спустя много 
лет после войны, уже будучи управляющим 
Ярэнерго. «За пятилетие введено 23 тыс. кв. 
метров жилой площади, детский комбинат 
на 280 мест. Полностью решена проблема с 
детскими учреждениями по предприятиям 
Ярославля», — сообщается в архивных до-
кументах.

Возращение  
к мирной жизни

Долгожданная мирная жизнь готови-
ла свои трудности. Восстановление раз-
рушенного войной хозяйства страны, 
возрождение промышленности, пере-
вод индустрии на выпуск мирной продук-
ции требовали прежде всего наращива-
ния энергетических мощностей. Важная 
задача стояла и перед Ярославской энер-
госистемой. Была проведена серьезная 
работа по увеличению мощности и совер-
шенствованию оборудования на ЯрГРЭС. 
Стратегически важным в этот период стал 
переход на использование нового вида 
топлива — фрезерный торф. Добывал-
ся он быстрее и в большем количестве, а 
для его сжигания были разработаны спе-
циальные топки (шахтно-мельничные). 
Экономическая выгода от изобретения 
была огромной, за что впоследствии его 
разработчики были удостоены Государс-
твенной премии. Дальнейшее внедрение 
шахтно-мельничных топок велось при 
участии специалистов ЯрГРЭС, и имен-
но эта электростанция стала пионером в 
применении новых сберегающих техно-
логий.

Особое внимание в послевоенные 
годы уделялось электрификации села. При 
непосредственном участии Фёдора Виног-
радова к середине осени 1945 года в Ярос-
лавской области построено и пущено в экс-
плуатацию 23 колхозных электростанции 
общей мощностью 545 кВт, из них 21 гидро-
электростанция и две тепловые. От район-
ных сетей Ярэнерго электрифицированы 20 
колхозов области. 

В марте 1952 года Фёдора Александро-
вича назначили управляющим районного 
энергетического управления «Ярэнерго», 
в этой должности он проработал до 1972 
года.

Под руководством Фёдора Виноградо-
ва энергосистема Ярославской области ус-
пешно справлялась с обеспечением мощ-
ностями предприятий промышленности 
и сельского хозяйства. Объем электричес-
ких сетей за восьмую пятилетку увеличил-
ся почти в два раза — с 73610 до 136478 ус-
ловных единиц, мощность электростанций 
возросла в 1,3 раза, сэкономлено 34 тысячи 
тонн условного топлива и 75 млн кВтч элек-
троэнергии. Благодаря большой работе по 
обучению персонала аварийность в энер-
госистеме сокращена на 35%, а случаи трав-
матизма — на 36%. 

«Товарищ Ф.А. Виноградов пользуется 
авторитетом у коллективов предприятий 
энергосистемы», — сообщают строки его 
характеристики. И с этим мнением трудно 
не согласиться. Даже когда в 1972 году Фё-
дор Александрович прекратил свою де-
ятельность на должности управляющего 
Ярэнерго и перешел в Ярославский энер-
госбыт, начатое дело не оставил. Он был 
членом партийного бюро Управления «Яр-
энерго», депутатом городского Совета де-
путатов трудящихся, входил в областной ко-
митет профсоюза рабочих электростанций 
и электротехнической промышленности. 

Записала Алёна Бойкова

Свыше 116,6 млн рублей на ремонты
В 2010 году ярославские 

энергетики планируют вы-
полнить ремонт 1894,5 км 
воздушных линий (ВЛ) элек-
тропередачи 0,4—10 кВ, 
442,5 км ВЛ-35—110 кВ, капи-
тальный ремонт 629 транс-
форматорных подстанций  
ПС-6—10/0,4 кВ и комплекс-
ный ремонт 20 подстанций 
напряжением 35—110 кВ.

Наиболее крупными объ-
ектами ремонтной програм-
мы 2010 года являются ПС-110 
кВ «Левобережная» и ПС-35 
кВ «Большое Село» Рыбинс-
кого производственного от-
деления (ПО) филиала. Сила-
ми персонала Ярэнерго на 
подстанциях будут выполне-
ны работы по строительству, 
монтажу, наладке и испыта-

нию энергооборудования, 
брендированию, благоус-
тройству территории под-
станций. 

Также предстоят ремонт-
ные работы на крупных объ-
ектах Ростовского ПО (ПС-
110 кВ «Борисоглеб», ПС-110 
кВ «Гаврилов — Ям», ВЛ-35 
кВ «Кулаковская»), Ярослав-
ского ПО (ПС-35 кВ «Профи-
лакторий», ПС-110 кВ «Халде-
ево», ВЛ-110 кВ «Тверицкая-1», 
«Тверицкая-2»), Рыбинского 
ПО (ПС-110 кВ «Шестихино», 
ВЛ-110 кВ «Газовая-1», «Газо-
вая-2»). 

На расчистку просек 
вдоль линий электропереда-
чи напряжением 10–110 кВ в 
2010 году будет затрачено 4,8 
млн рублей. 

Новое назначение
Начальником Управ-

ления взаимоотношений 
с клиентами Ярэнерго на-
значен Рустам Холматов

На новой должности он 
будет заниматься организа-
цией процесса взаимоотно-
шений с клиентами по вопро-
сам, касающимся передачи 
электроэнергии и техноло-
гического присоединения к 
электрическим сетям, и раз-
витием дополнительных сер-
висов филиала.

Рустам Холматов начал 
свою профессиональную де-
ятельность в 1999 году в 
Ярославском производствен-
ном отделении Ярэнерго, где 
прошел путь от электромон-
тера до заместителя началь-
ника службы подстанций  
35 кВ и выше. С 2008 года 
до недавнего времени зани-
мал должность генерального 

директора ООО «Ярославс-
кие инженерные коммуника-
ции».

Рустам Холматов окончил 
Ивановский государствен-
ный энергетический уни-
верситет по специальности 
«электроэнергетические сис-
темы и сети».

Равнение на лучших
В Ярэнерго подведены 

итоги соревнований между 
районами электрических се-
тей (РЭС) на звание лучшего 
РЭСа по результатам работы 
в 2009 году. 

В течение всего прошед-
шего года комиссия оценива-
ла объем и качество выпол-
нения работ по расчистке и 
расширению просек воздуш-
ных линий, ремонтно-эксплу-
атационное обслуживание 
распределительных сетей, 
выполнение нормативного 
показателя технологическо-
го расхода электроэнергии 
на её транспорт, удельную 
повреждаемость и техничес-
кое состояние линий элек-
тропередачи напряжением 
0,4—10 кВ на участке 100 км, 
а также наличие и оборудо-
вание линейных автомашин 
и автослесарных мастерских 
в каждом из районов элект-
росетей.

Смотровая комиссия 
оценивала и проведение в  
РЭСах технической учебы, 
дней техники безопаснос-
ти, противоаварийных и про-
тивопожарных тренировок, 
укомплектованность персо-
нала инструментом, средс-
твами защиты и спецодеж-
дой. Необходимым условием 
для участия РЭСов в сорев-
нованиях было отсутствие 
несчастных случаев на энер-
гообъектах, аварий и инци-
дентов в электроустановках 
по вине персонала, а также 
грубых нарушений трудовой 
дисциплины.

На церемонии награжде-
ния победителей замести-
тель генерального директо-
ра — директор филиала ОАО 
«МРСК Центра» — «Ярэнерго» 
Игорь Солоников отметил: «В 
районах электрических се-

тей ведется основная рабо-
та по ремонту и содержанию 
подстанций и электрических 
сетей. Исходя из этого, необ-
ходимо усиливать управле-
ние на местах, улучшать ра-
боту в РЭСах. Соревнования 
как нельзя лучше способс-
твуют этому. Нужно равнять-
ся на тех, кто смог достичь в 
равных условиях наилучших 
показателей».

По решению центральной 
смотровой комиссии звание 
«РЭС 1-го класса» присвоено 
Ростовскому РЭСу (Ростов-
ское производственное от-
деление), «РЭС 2-го класса» 
— Тутаевскому РЭСу (Ярос-
лавское производственное 
отделение), «РЭС 3-го клас-
са» — Некрасовскому РЭСу 
(Ярославское производс-
твенное отделение). Кроме 
того, Ростовскому РЭСу при-
своено звание «Лучший РЭС 
по бытовым условиям» с уче-
том показателей по созда-
нию благоприятных бытовых 
условий на территории про-
изводственных помещений и 
базы РЭСа.

       в истории 
энергетики Ярославской области

Начало Великой Отечественной войны в считанные дни изменило жизнь 
всей страны. Силы огромной державы были брошены на борьбу за сохранение 
независимости и целостности нашей Родины. Миллионы людей вступили в ряды 
армии, ушли на фронт. Тем, кто остался в тылу, приходилось тоже нелегко. Их 
труд стал невидимым вкладом в победу над врагом. Одним из таких людей был 
ярославский энергетик Фёдор Виноградов. В годы войны он руководил работой 
Ярославской ГРЭС, позднее стал управляющим Ярэнерго. В апреле 2010 года ис-
полнилось 100 лет со дня рождения Фёдора Александровича.

«В результате проведенной ра-
боты по электрификации сельско-
го хозяйства Ярославской области на  
1 ноября 1945 года от районных се-
тей Ярэнерго электроэнергию полу-
чат 4383 жилых дома колхозников, 27 
школ, 13 сельских больниц, 20 клубов, 
40 детских яслей и площадок, 49 моло-
тильных токов, 14 мельниц, 332 живот-
новодческие постройки и 196 прочих по-
мещений». 

Из архивных документов

Вспоминает Наталья Фёдоровна Борисова, дочь Фёдора Виноградова:
— Самые ранние воспоминания об отце связаны с тем, что он был постоянно 

на работе. Мы с мамой и сестрами видели его очень редко. Отец работал по 12–14 
часов в сутки, часто выезжал на аварии по ночам. Все понимали, что его работа 
является крайне важной и необходимой. 

По словам коллег, отец был строгим и требовательным руководителем, гра-
мотным инженером, ставил перед собой задачи и добивался их выполнения, 
четко вел свою линию. В семье он был спокойным, последовательным, никогда 
не давил на нас, а только направлял к чему-то, чтобы мы сами принимали реше-
ние. Думаю, что данная черта его характера проявлялась и на службе, поэтому 
люди его уважали, шли за ним, реализовывали его решения.

Любимым праздником отца было 1 Мая, а демонстрация — обязательным 
мероприятием в этот день. Помню, как он искренне радовался, когда в его люби-
мый праздник вся наша семья — мама, сёстры с мужьями — собиралась дома за 
столом. 
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Энергетика в годы Великой Отечественной войны
Предвоенные годы

В предвоенные годы развитие во-
енно-промышленного комплекса СССР 
шло ускоренными темпами. За годы 
первой и второй пятилеток был создан 
ряд энергетических систем, крупней-
шими из которых стали Московская, 
Ленинградская, Днепровская, Ураль-
ская и Горьковская; в третьей пятилетке 
планировалось дальнейшее увеличе-
ние их числа. Повышение технико-эко-
номических характеристик работы 
электростанций и сетей рассматри-
валось как одно из приоритетных на-
правлений деятельности отрасли. 

Третьим пятилетним планом (1938–
1942 годы) предусматривалось почти 
удвоить производство промышленной 
продукции. Основой реализации столь 
амбициозных задумок являлся энер-
гетический потенциал страны. Перед 
энергетикой стоял ряд важнейших за-
дач: поддержание необходимых тем-
пов роста выработки электроэнергии 
и ввода новых мощностей, повышение 
эффективности и надежности произ-
водства, развитие энергомашиностро-
ительной базы, окончательный отказ от 
импорта оборудования и т. д. Для их ре-
ализации была проведена стандарти-
зация типов, мощностей и параметров 
энергетических агрегатов. Стандарти-
зировали турбины мощностью 6, 12, 25, 
50 и 100 кВт. Наиболее мощным паро-
генератором, включенным в стандарт, 
был котел паропроизводительностью 
230 т/час с параметрами пара 100 ата 
и температурой 510 0С. Передачу элек-
троэнергии на большие расстояния 
предусматривалось осуществлять на 
повышенных напряжениях 110, 154 и 
220 кВ против 70 кВ, использовавших-
ся прежде. 

Всё это стало возможным во мно-
гом благодаря развитию энергетики: 
установленная мощность электростан-
ций в 1940 году достигла 11,2 млн кВт, 
производство электроэнергии — 48,3 
млрд кВтч, протяженность линий элек-
тропередачи — 23 тыс. км. В стране ра-
ботали 20 электростанций с мощнос-
тью, превышающей 100 тыс. кВт, и две 
электростанции — Сталиногорская и 
Зуевская ГРЭС — мощностью по 350 
тыс. кВт, на каждой из которых в 1939 
году было установлено по две турби-
ны мощностью 100 тыс. кВт. Начались 
строительство энергоагрегатов с по-
вышенными и высокими параметрами 
пара, теплофикация городов, развитие 
и объединение энергосистем.

Опережающий рост энергетики 
— непременное условие планомер-
ного и пропорционального развития 
народного хозяйства. Однако в три 
последних предвоенных года рост ва-
ловой продукции (уровень 1940 года в 
процентах к уровню 1937 года) соста-
вил 145%, а выработка электроэнер-
гии — лишь 133%. Это привело к об-
разованию дефицита энергетических 
мощностей и сдерживанию роста про-
мышленного производства. Проана-
лизировав сложившуюся ситуацию, 
правительство страны сочло необхо-
димым вернуться к практике возве-
дения мощных ТЭС и установке на них 
крупных агрегатов.

Мобилизация всех сил
Однако Великая Отечественная 

война в корне изменила планы пос-
тупательного развития промышлен-
ного комплекса страны. В первую оче-
редь это касалось электроэнергетики, 
находившейся в тесной зависимос-
ти от военных событий и потребнос-
тей промышленности, работавшей 
на оборону. В тяжелое военное вре-
мя задачи перед энергетикой стояли 
непростые: скорейшее возмещение 
временной потери генерирующих 
мощностей, обеспечение электро-
энергией развивающейся военной 
промышленности и сотен эвакуиро-
ванных предприятий на востоке стра-
ны, а также энергоснабжение воен-
ных объектов в прифронтовой зоне. 

Сводки новостей о ситуации в стра-
не в первые годы войны были неуте-

шительны. На оккупированных терри-
ториях было полностью разрушено 
энергетическое хозяйство. В конце 
1941 года установленная мощность 
электростанций сократилась более 
чем в два раза и составила 6645 тыс. кВт. 
В связи с быстрым передвижением фа-
шистских войск на восток возникла ос-
трая необходимость в эвакуации насе-
ления, объектов промышленности и 
энергетики, которые могли быть захва-
чены врагом. 

В ходе отступления оборудование 
многих электростанций срочно демон-
тировали и вывозили на восток. На-
пример, на Брянской ГРЭС демонтаж 
оборудования производился под ар-
тиллерийским обстрелом, а на Днеп-
родзержинской ГРЭС — во время боев 
за город. Эвакуированное оборудова-
ние монтировалось в восточных райо-
нах страны в рекордно короткие сро-
ки. За три военных года было введено 
в строй большое количество элект-
ростанций общей мощностью более  
3 млн кВт, в том числе Челябинская, 
Красногорская, Кирово-Чепецкая ТЭЦ, 
Карагандинская ГРЭС и др. 

За период оккупации специаль-
ные подразделения войск противни-
ка демонтировали и вывезли в Герма-
нию 1400 паровых и гидравлических 
турбин, такое же количество паровых 
котлов, 11300 различных генераторов, 
большое количество трансформато-
ров и электромоторов. На предпри-
ятиях, электростанциях и подстанциях 
ими было изъято множество силовых, 
контрольных и телефонных кабелей, 
приборов измерения и защиты.

Здесь тоже фронт
В целях сохранения кадровой 

укомплектованности коллективов 
энергетических объектов в июле 1941 
года Государственный Комитет Обо-
роны принял решение, по которому 
рабочий и инженерно-технический 
персонал энергетических организа-
ций не подлежал мобилизации. Вве-
денный режим бронирования кадров 
исключал и возможность доброволь-
ного ухода на фронт. «Здесь тоже 
фронт» — такова была царившая на 
предприятиях атмосфера. Более того, 
в сентябре 1941 года из действующей 
армии были отозваны две тысячи ин-
женеров-энергетиков.

Эвакуация оборудования прово-
дилась в два этапа, которые опреде-
лялись ходом военных действий. На 
первом этапе производился полный 
демонтаж основного и вспомогатель-
ного оборудования с соблюдением тех-
нических правил, отправка его в тыл в 
комплектном виде, что облегчало пос-
ледующий монтаж и ввод в эксплуата-
цию. На втором демонтировалась та 
небольшая часть оборудования, кото-
рая продолжала работать до подхода 

передовых частей врага. Из-за нехват-
ки времени вывозились лишь самые 
главные агрегаты — турбины, генера-
торы, трансформаторы, а также вспо-
могательное оборудование — моторы, 
приборы, вентиляторы и т. п. 

Энергетика на колесах
В первые годы войны демонтаж и 

погрузка агрегатов во многих случаях 
велись в полосе военных действий. Так, 
демонтаж оборудования ТЭЦ «Запо-
рожстали» шел под сильным артилле-
рийским обстрелом; в полуокружении 
демонтировали Днепродзержинскую, 
Криворожскую, Кураховскую и Харь-
ковскую электростанции. Однако и в 
этих сложных условиях энергетики су-
мели провести значительную рабо-
ту, в результате которой в глубокий 
тыл были отправлены турбоагрегаты 
мощностью 12, 25 и 50 тысяч кВт, круп-
ные котлы, трансформаторы, вспомо-
гательное оборудование, приборы за-
щиты и управления, кабель и запасные 
части.

Наиболее сложным был демон-
таж уникального оборудования. Стре-
мительно менявшаяся обстановка на 
фронте не позволила демонтировать 
девять гидроагрегатов Днепровской 
ГЭС единичной мощностью 62 тыс. кВт, 
ряд турбоагрегатов по 44–50 тыс. кВт. 
Лишь частично удалось демонтиро-
вать наиболее крупный турбоагрегат 
Зуевской ГРЭС мощностью 100 тыс. кВт. 
Из-за сложности и длительности работ 
не была проведена разборка паровых 
котлов. Не всё демонтированное обо-
рудование прибыло к месту назначе-
ния: часть его была уничтожена про-
тивником, часть утеряна в пути. 

Перебазирование промышленнос-
ти в восточные районы страны, форси-
рованное строительство в тылу новых 
промышленных объектов потребо-
вали интенсивного развития энерго-
систем Урала, Северного Казахстана, 
Центральной Сибири и Средней Азии. 
Принятый Правительством СССР мо-
билизационный план предусматривал 
перевод народного хозяйства на рель-

сы военной экономики. Был утверж-
ден список ударных строек, в который, 
в частности, вошли электростанции, 
имевшие оборонное значение. Уже в 
конце 1941 года были пущены Безы-
мянская ТЭЦ в Куйбышевской (ныне 
Самарской) области и Рыбинская ГЭС 
(Ярославская область), последняя, в 
частности, имела огромное значение в 
преодолении кризиса электроснабже-
ния Москвы. 

Энергетика Урала: 
развитие ускоренными 

темпами
Ускоренными темпами развива-

лась энергетика Урала. Здесь уста-
новленная мощность электростан-
ций к концу 1941 года увеличилась по 
сравнению с июнем на 10%. К нача-
лу 1943 года она возросла на 36,8%. И 
тем не менее мощности по-прежне-
му не хватало. В 1943 году вводятся в 
строй первые агрегаты на новых ТЭЦ 
— Челябинской, Пермской №6 и ТЭЦ 
Челябинского металлургического за-
вода. Расширяются Красногорская, Бо-
гословская, Средне-Уральская и За-
камская станции. В итоге мощность 
Уральской энергосистемы за 1943 год 
возросла на 72% по отношению к пре-
дыдущему году. К концу 1944 года ус-
тановленные мощности и вырабаты-
ваемая электроэнергия удвоились по 
сравнению с довоенным периодом.

В 1945 году по сравнению с 1940 го-
дом выработка электроэнергии увели-
чилась в 2,5 раза и достигла 12,2 млрд 
кВтч, что составило 28,3% суммарной 
выработки по стране. 

В военные годы объединенная 
энергосистема (ОЭС) Урала работала в 
исключительно напряженных услови-
ях, вызванных резким увеличением на-
грузки на электрические сети. В повы-
шении надежности работы ОЭС Урала 

большую роль сыграло широкое внед-
рение устройств линейной и противо-
аварийной автоматики и методов ре-
монта линий электропередачи под 
напряжением.

Электроэнергия  
от энергопоезда

Работы по восстановлению разру-
шенного энергетического хозяйства 
начались в конце 1941 года и расширя-
лись по мере освобождения оккупиро-
ванных территорий. 

Большую роль на первом эта-
пе восстановительных работ сыграли 
энергопоезда, выполнявшие роль мо-
бильных электростанций. В качестве 
парогенераторов использовались па-
ровозы. Турбоагрегат и конденсатор к 
турбине монтировались на отдельных 
железнодорожных платформах, рас-
пределительное электрическое уст-
ройство со щитом управления и жилые 
помещения размещались в двух кры-
тых вагонах. В течение 1943–1944 годов 
было создано 19 энергопоездов сум-
марной мощностью 21 тыс. кВт. За это 
время они выработали 15,5 млн кВтч 
электроэнергии. Для ввода в действие 
энергопоезда требовалось от двух до 
четырех недель — ничтожный срок по 
сравнению с временем, уходившим на 
восстановление и пуск стационарных 
электростанций. Энергия поездов шла 
на освещение, подачу воды в жилые 
помещения, её откачку из затопленных 
шахт, проведение восстановительных 
работ. После восстановления электро-
станций энергопоезда передвигались 
в другие районы.

В 1944 году вновь стало функцио-
нировать оперативное диспетчерское 
управление (ОДУ) Юга. В 1945 году для 
оперативного управления формиро-
вавшейся объединенной энергосисте-
мы Центра было создано ОДУ Центра, 
осуществлявшее координацию парал-
лельной работы Московской энерго-
системы и трех энергосистем Верхней 
Волги — Горьковской (ныне Нижего-
родской), Ивановской и Ярославской. 
Одновременно продолжалось строи-
тельство электростанций и сетей в вос-
точных районах страны.

Какими бы важными и трудоемки-
ми ни были меры по возрождению раз-
рушенных ГЭС, основной массив вос-
становительных работ приходился на 
теплоэнергетические объекты. Из об-
щей мощности электростанций, поте-
рянных во время войны, более 4 млн 
кВт, то есть 80%, приходилось на долю 
ГРЭС и ТЭЦ. В состав большинства энер-
госистем входили только тепловые 
электростанции. Так обстояло дело в 
Донбасской, Ростовской, Харьковской, 
Киевской, Одесской, Волгоградской, 
Белорусской, Литовской, Эстонской, 
Воронежской, Пензенской, Брянской 
энергосистемах. Быстрое и качествен-
ное восстановление ТЭС было глав-
ным условием возрождения энергети-
ки страны.

При подготовке использовались 
материалы издания 

«Энергетика России в годы Великой 
Отечественной войны» (М., 2005), 

а также сайтов  
http://www.energymuseum.ru 

и www.portal-slovo.ru

Великая Отечественная война… За этими тремя простыми словами стоят людская боль, лишения, борьба на 
пределе человеческих возможностей, любовь к Родине и безграничная радость Победы. Чтобы оградить Совет-
ский Союз от немецко-фашистских захватчиков, вся страна встала на защиту своих рубежей. И пока на передо-
вой шли ожесточенные бои за каждую горсть родной земли, тыловики, работая на промышленных предприяти-
ях, тоже всеми силами приближали Победу. 

Значение энергетики в тяжелые годы войны сложно переоценить, ведь она сыграла огромную роль в укреп-
лении и развитии военно-промышленного могущества страны. Это стало возможным благодаря мощному по-
тенциалу отрасли, её высокому научно-техническому уровню, которые были достигнуты к началу 1940-х годов. 

Пуск первого энергопоездаСтроительство основы Рыбинской ГЭС

Разрушенный энергообъект

Восстановление 
Днепропетровской ГЭС
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Первому энергетику посвящается
«Всё вокруг казалось мертвой пустыней. Куда 

ни глянь — от обугленных строений полустанка 
Крейда до меловых отрогов северной окраины го-
рода, от Харьковской горы до вырубленного фа-
шистами Дальнего парка — всюду зияли безжиз-
ненными глазницами разрушенные и сожженные 
дома, все улицы и площади Белгорода в руинах...

Августовский вечер дохнул Михаилу Акка-
киевичу в лицо едким запахом гари. Выйдя из па-
латки, прильнувшей к деповской дежурке, он по-
тянулся до хруста в суставах и хотел было 
направиться к Северскому Донцу помыть замас-
ленные руки, как вдруг его кто-то окликнул:

— Родимый, не знаете, где здесь товарищ 
Орёл остановился?

— Я буду, а что?
— Вам записка из больницы.
Включив ручной фонарик, Михаил Аккакиевич 

прочел чьи-то умоляющие строчки: «Ради спасе-
ния жизни раненых и больных граждан нашего го-
рода прошу вас ускорить проводку электрическо-
го света». 

(из очерка Григория Крупы «Его родной дом»)
В тот момент Михаил Аккакиевич как ник-

то другой понимал, что всем, кто только что 
приступил к возрождению освобожденного от 
гитлеровцев города, как воздух, нужна электро-
энергия. А буквально всё нужно было создавать 
заново, как в 30-е годы. 

Двадцатилетним юношей после окончания 
Киевского энергетического университета Миша 
с энтузиазмом доказывал руководству, что город 
испытывает настоящий энергетический голод и 
ему просто необходима мощная электростанция. 
Молодого инженера тогда поддержали, но факти-
чески стройка началась лишь спустя пять лет. 

Место для электростанции выбрали в пойме 
реки Северский Донец. Люди работали по колено 
в болотном месиве, без механизмов и приспособ-
лений, вооруженные только лопатами, ведрами 
и тачками. Наконец, к октябрьским праздникам 
1938 года город получил первую электроэнер-
гию. Месяц за месяцем энергетики наращивали 
мощности до тех пор, пока не началась Великая 
Отечественная война и многие российские горо-
да погрузились во мрак. 

Почти три года, вплоть до 5 августа 1943 года, 
электростанция находилась в эвакуации. Михаил 
Аккакиевич прибыл в Белгород одним из первых, 
вслед за нашими войсками. Сооружения ЦЭС, по 
его воспоминаниям, представляли мрачную кар-
тину: горы мусора от взрывов и пожарищ… И 
уже в первые дни после освобождения города 
15 бывших работников станции приступили к её 
восстановлению. «Пусть наша ЦЭС станет достой-
ным памятником погибшим в войне сынам Отчиз-

ны!» — взметнулось алое полотнище над руина-
ми электростанции. 

Михаилу Аккакиевичу в то время приходи-
лось быть не только директором, но и главным 
инженером, и прорабом, и даже воспитателем, 
так как на стройке трудились 16–17-летние маль-
чишки и девчонки. С отцовской теплотой он на-
зывал их «боевыми соколятами». Именно эти 
молодые ребята в рекордно короткие сроки 

буквально из руин подняли огромный корпус 
электростанции, собрали разбитое, поржавев-
шее энергообрудование и вдохнули в него но-
вую жизнь.

Повторный пуск и подача электроэнергии со-
стоялись в октябре 1945 года. Жители города сно-
ва получили электроэнергию в свои дома и на 
производство. Анализируя этапы развития Бел-
городской ЦЭС, Михаил Орёл отмечал: «С момен-
та её строительства и до последнего периода на 
ЦЭС работал отличный в своем большинстве кол-
лектив энтузиастов, отдавший все свои силы и 
знания на обеспечение надежного и бесперебой-
ного электроснабжения города».

В 1961 году Совет Министров РСФСР под-
писал постановление об организации в Бел-
городской области энергетического управ-
ления. Управляющим РЭУ «Белгородэнерго» 
был назначен Михаил Орёл. Разрозненные 

энергообъекты начали объединяться в еди-
ную сеть, а количество новостроек того вре-
мени демонстрирует колоссальную энергию, 
настойчивость и целеустремленность перво-
проходцев белгородской энергетики, таких 
как М. Орёл, А. Степанюк, В. Даниленко, С. Хо-
ломянский, А. Каплан, Д. Каплинский и мно-
гих других. 

Вспоминая прожитые годы, многие из них от-
мечали, что основная часть инженерно-техни-
ческих работников, специалистов, рабочих тру-
дилась над созданием энергетической системы 
с каким-то «военным патриотизмом», навеянным 
восстановлением разрушенной в годы войны 
страны. Иначе не объяснить, как в такие сжатые 
сроки, буквально с нуля была создана сеть энер-
гетических предприятий области, многие годы 
удовлетворявших растущую потребность эконо-
мики в электроэнергии. 

Биографическая справка
Михаил Аккакиевич Орёл — первый управляющий Белгородэнерго. Стоял у ис-

токов становления энергетики Белгородчины. 
Родился в Киеве в 1906 году. В 1930 году окончил Киевский энергетический инс-

титут по специальности «инженер-электрик». 
Трудовой путь начал электромонтером. Принимал активное участие в стро-

ительстве Белгородской ЦЭС. Приказом по Южной железной дороге №442 от 21 
декаб ря 1937 года назначен её начальником. 

В 1946 году награжден орденом Ленина. 
С 1961 года трудился в должности управляющего районным энергетическим уп-

равлением «Белгородэнерго». Как руководителя его отличали умение организовать 
работу, добиваться поставленной цели и всегда достигать высоких результатов. 

В 1969 году за долголетнюю и безупречную работу в области энергетики и в связи 
с уходом на пенсию Михаил Аккакиевич награжден почетной грамотой Министерст-
ва энергетики и электрификации СССР.

Помните! Через века, через года — помните!..

Орёл встречает освободителей

Разрушенное распредустройство 22 кВ Бежицкой ПС, 1943 год

Уроженец Смоленской области Михаил Егоров вместе  
с Алексеем Берестом и Мелитоном Кантарией водрузили 

Знамя Победы над зданием рейхстага в БерлинеСмоленская операция, 7 августа 1943 года

Артиллеристы на улицах освобожденного Калинина  
(г. Тверь), декабрь, 1941 год Курская битва, 5 июля — 23 августа 1943 года

Михаил Орёл

Они восстанавливали разрушенную ТЭЦБелгородская ТЭЦ, 1943 год


